
NARDINO
Recém-empossado na Câma-

ra para cumprir mandato de 31
dias, o vereador Paulo Nardino
(PSDB) ocupou a tribuna na segun-
da (15). “Nosso trabalho está se
consolidando na cidade, religioso,
social. Agradecer a todos os verea-
dores, parceiros de longa data. E
dizer aos colegas que a primeira vez
que entrei nesta Casa foi como esta-
giário de direito e, depois, como as-
sessor parlamentar do pastor Mar-
cos Oliveira”, declarou. “Chegar nes-
se microfone é dar luz aos proble-
mas e, se possível, apontar soluções,
caminhar em parceria”, disse.

‘MAL A PIOR’
O vereador Paulo Campos (Po-

demos) afirmou que a situação das
UPAs (Unidades de Pronto Aten-
dimento) “infelizmente vai de mal
a pior”. Ele relatou que na tarde do
mesmo dia uma paciente esperou
seis horas para ser atendida. “É um
tapa na cara dos funcionários da
saúde que passaram pela pandemia
e hoje recebem como prêmio uma
Organização Social de Saúde (OSS),
afirmou. O parlamentar apelou que
o secretário de Saúde tenha o “mí-
nimo de responsabilidade e sensibi-
lidade” e ouça os servidores muni-
cipais. “A vida pregressa dessa em-
presa que está vindo para Piracica-
ba não é nada saudável”, afirmou.

EVASIVAS
As respostas aos requerimen-

tos aprovados pela Câmara e enca-
minhados ao Executivo foram cri-
ticadas pela vereadora Rai de Al-
meida (PT). De acordo com ela, o
Executivo dá respostas evasivas e
incompletas às questões presentes
nos requerimentos. A vereadora
citou como exemplo a resposta re-
cebida do requerimento sobre o
Orçamento Participativo de 2021 e
2022. Foram exibidos em um slide
com questionamentos sobre o tema
e as respostas evasivas como “está
na tabela anexa”. De acordo com
Rai, o Executivo “responde de uma
forma bem genérica sobre valores,
mas não fala quais são os valores”.

QUESTIONOU
O vereador Zezinho Pereira

(União Brasil) questionou a infor-
mação divulgada pela Prefeitura de

que a falta de abastecimento de
água teria sido provocado por pro-
blemas da CPFL e disse que “falta
competência do Executivo”. Segun-
do o parlamentar, 80% da cidade
estava sem água. “A CPFL tem
obrigação de fornecer água para a
cidade? Ela fornece energia”, de-
clarou na tribuna da Câmara. Re-
giões como Santa Teresinha, Par-
que Piracicaba e Vila Rezende te-
riam ficado dois dias sem o servi-
ço, segundo informou Zezinho
durante seu pronunciamento.

PETROBRAS
Promessa de campanha do

presidente Lula, a Petrobras anun-
ciou, ontem, 16, o fim do chamado
PPI (Preço de Paridade Internaci-
onal). Criado no governo de Michel
Temer, na prática dolarizou o preço
dos combustíveis no País, tornan-
do-os mais voláteis em relação ao
mercado internacional. A novidade
foi apresentada pelo presidente da
estatal, Jean Paul Prates, que tam-
bém informou redução de preços
nas refinarias. Matéria completa
está na página A5 desta edição.

CONEXIDADES
O vice-presidente Geraldo Al-

ckmin, o ex-presidente Michel Te-
mer e o ministro-chefe das Rela-
ções Institucionais Alexandre Padi-
lha já são nomes confirmados para
o 6º Conexidades. O evento para
discussão de boas práticas em ad-
ministração pública terá “Educação
tecnológica: a ferramenta de trans-
formação das cidades” como tema
central e será realizado na cidade
de Jundiaí, de 13 a 17 de junho.

MANIPULAÇÃO
A Federação Paulista de Fute-

bol realiza hoje (17) o simpósio “Ma-
nipulação de Resultados e a Respon-
sabilização dos Infratores”, no Edi-
fício Pelé, sede da entidade, a partir
de 9h30. O evento contará com cin-
co painéis distribuídos ao longo com
dia, onde serão debatidos temas
como a integridade das competições,
relatórios de integridade, respon-
sabilidade desportiva e criminal de
infratores e reflexos trabalhistas
da manipulação de resultados. 

VIATURAS
O Governo de São Paulo en-

tregou na tarde de segunda-feira
(15), 61 novas viaturas para refor-
çar a frota da Polícia Militar Ambi-
ental. O investimento total para aqui-
sição foi de mais de R$ 17,6 milhões.
A cerimônia de entrega dos veículos
aconteceu no Parque Villa Lobos,
zona oeste da capital paulista.

Festa das Nações começa hoje
e será revertida a 21 entidades
Evento completa 40 anos e une gastronomia, cultura
e solidariedade, até domingo, 21, no Engenho Central

A maior festa filantrópica da
cidade vai começar. Celebrando 40
anos em 2023, a 38ª Festa das
Nações de Piracicaba inicia hoje,
17, e vai até domingo, 21, no Enge-
nho Central. Serão cinco dias da
festa que une gastronomia, cultu-
ra e solidariedade. Realizada pela
Fenapi (Associação Festa das Na-
ções de Piracicaba), é promovida
pela Prefeitura, por meio do Fun-
do Social de Solidariedade (Fussp),
com organização da Secretaria de
Governo. Uma parte dos recur-
sos são oriundos da Lei de In-
centivo à Cultura, via Ministério
da Cultura do Governo Federal.

Nesta edição, toda a renda da
festa será revertida a 21 institui-
ções sociais que atendem milha-
res de pessoas em Piracicaba. “A
expectativa é que a gente consiga
repetir a dose do ano passado, que
seja um evento com muita alegria,

solidariedade, cultura e um even-
to muito seguro. Esses 40 anos da
Festa das Nações de Piracicaba
reforçam a história de uma cida-
de que é verdadeiramente solidá-
ria e que contribui com causas so-
ciais”, salienta Marco Antonio
Guidotti, presidente da Fenapi.

Para a presidente do Fussp,
Andréa Almeida, a Festa das Na-
ções é grande palco da solidarie-
dade e do voluntariado. “É gra-
ças à disposição e a força de tra-
balho dos voluntários que esse
evento é realizado há 40 anos.
Essa união em prol do social é o
que dá sentido à Festa das Na-
ções, que neste ano vai beneficiar
21 entidades. E essas instituições
vão ajudar milhares de pessoas.
O poder do trabalho voluntário é
esse, criar essa rede de apoio em
benefício do próximo”, disse.

HORÁRIOS E INGRES-

SOS – Hoje, 17; amanhã, 18, e
sexta, 19, a festa começa às 19h.
Na quarta se encerra à meia-noite,
na quinta, à 1h, e na sexta, às 2h.
No sábado começa às 11h e termi-
na às 2h, e no domingo começa às
11h e termina às 18h. Ingressos an-
tecipados estão à venda pela inter-
net. Para adquirir, basta acessar o
site festadasnacoes.org.br, cli-
car no botão Ingressos e esco-
lher os dias. Ingressos custam
R$ 12 (inteira) e R$ 6 (meia-en-
trada). Venda antecipada no
site, botão Ingressos e escolher
os dias. Serão aceitos cartões de
crédito, débito e dinheiro.

No botão Acesso à Festa es-
tão informações sobre gratuida-
de e meia-entrada, assim como os
termos para a entrada de meno-
res de idade. O acesso de meno-
res de 16 anos só será possível na
companhia de um adulto ou res-

ponsável e com o preenchimento
da declaração necessária, dispo-
nível no botão Acesso à Festa.

ACESSO E ESTACIONA-
MENTO – Os valores do estacio-
namento são R$ 25 (automóveis e
caminhonetes) e R$ 12 para mo-
tos. O pagamento deve ser feito no
próprio local aos agentes identifi-
cados e mediante fornecimento de
recibo com a identificação de pago.
As entradas do estacionamento
serão na avenida Beira Rio (na ro-
tatória, ao lado do entroncamento
com a rua Luiz de Queiroz), aveni-
da Maurice Allain e avenida Dona
Lídia (na esquina com rua Dom
João). O acesso ao estacionamento
de serviço será pela ponte do Mo-
rato. Patrocinadores, artistas e fun-
cionários da Semac acessam pela
avenida Maurice Allain (ponte do
Mirante). Mais informações sobre
a Festa das Nações na página A11

Os boletos do ISSQN (Imposto
Sobre Serviço de Qualquer Nature-
za)/Autônomo já começaram a ser
entregues na casa dos contribuin-
tes pelos Correios. A distribuição
deve ser concluída até 24/05. Se-
gundo a Secretaria de Finanças
(Semfi) ele chegará em forma de
carta dobrada, com todas as par-
celas impressas em preto e branco,
a exemplo do que já aconteceu com
o IPTU (Imposto Predial e Territori-
al Urbano). Serão enviados 3.017
boletos de ISSQN/Autônomo neste
ano. O vencimento da primeira par-
cela e parcela única será em 31/05.
O pagamento poderá ser parcelado
em 8 vezes sem nenhum acréscimo,
desde que seja feito até o vencimen-
to de cada parcela. Quem não rece-
ber os boletos do ISSQN até 24/05
poderá fazer a impressão da 2ª via
pelo portal da Prefeitura (piracicaba.
sp.gov.br), no botão ISSQN 2023.
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Os jornalistas Martim Vieira (di-
reita) e Evaldo Vicente encon-
tram-se, dias destes, em frente
à Igreja de São Benedito, numa
conversa fraterna, amiga e mui-
to especial: é que ambos repre-
sentam, respectivamente, o
Sindicato dos Jornalistas Pro-
fissionais do Estado de São
Paulo e o Sindicato das Empre-
sas Proprietárias de Jornais e
Revistas dos Estado de São
Paulo, entidades que sinteti-
zam os “dois lados da moeda”.
Para ambos, “sempre na frater-

nidade e na amizade, com equi-
líbrio, fica tudo mais fácil para
se encontrar as soluções” e,
especialmente para Martim, “Pi-
racicaba é protagonista na his-
tória, pois por aqui passam
muitas decisões de importân-
cia para o nosso setor”. Que
assim seja! (E a foto foi tirada
por Davi Negri, jornalista, fotó-
grafo, que se aposentou recen-
temente da Câmara Municipal,
e estava à procura de alguém
para tirar uma foto, pois “foto-
grafar é a minha vida”, disse).

ENCONTRO

Davi Negri

Prefeitura
entrega os
boletos do
ISSQN 23

UM RIO DE
ASSOMBRAÇÕES
A caminhada turística gra-
tuita Um Rio de Assom-
brações, que aconteceu
na última sexta-feira, 12,
com lendas e informações
históricas, passando por
diversos pontos da cida-
de no período noturno, va-
lorizando inclusive a arte
cemiterial, teve a partici-
pação de 150 pessoas. O
trajeto começou às 19h,
no Cemitério da Saudade,
e seguiu até o Engenho
Central, totalizando cerca
de 4km de percurso. A5

 Isabela Borghese

As rainhas da Festa das Nações se apresentam todos dias no Engenho

Divulgação
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O homem é filho de Deus?
nos depois do amor - na
fragilidade das explica-
ções científicas resta-
nos o convencimento
pleno de que somos
uma criação de Deus.

A visão de que pode
haver uma sucessão in-
findável de "big bangs"
criando muitos univer-
sos com diferentes pa-

râmetros e leis físicas é universal.
Alguns desses teóricos voltam ao
nada imediatamente. Os cientis-
tas não têm uma forma de testar
essa hipótese; isso explicaria que
tivemos sorte de estar vivos: ga-
nhamos na loteria cósmica??

Como as minhas dúvidas
permeiam nas "duas criações" de
dois tipos de "homens" diferen-
tes com origens indeterminadas;
aos filhos de Deus atribuímos a
bondade, misericórdia, compai-
xão... e, aos filhos do demônio per-
meia: ódio, usura, destruição, vi-
olência, mentiras, exploração, etc.

Eu não sei quem-é-quem nes-
sa relação de paternidade, creio que
agora o maior desafio da ciência
humana não é descobrir nossa ori-
gem no universo; mudo esse con-
texto, o desafio da ciência agora é
encontrar uma fórmula para fazer
o "DNA" e saber filho de quem
cada um é? De Deus ou do diabo?

Mas ao final imagino encon-
trada foi uma solução. Todos po-
dem ser filhos de Deus, pois os fi-
lhos do diabo podem fazer a mu-
tação de seus DNA's somando va-
lores Cristãos e começarem a pra-
ticar o bem abandonado tudo
aquilo condenável na relação hu-
mana que nos faz diferentes.

Por derradeiro, Deus existe,
tenho certeza! Ele existe e está en-
tre nós; porém, o diabo também
existe e pode dominar a fraqueza
humana ao levar o mundo à des-
truição. Infelizmente, esse último
caminho é que estamos seguindo;
por essa razão entendo providen-
cial mudarmos de rumo com nos-
sas pretensões no Planeta Terra.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista, advogado

José Osmir
Bertazzoni

Partindo desse
conceito lapida-
do nas escritu-

ras sagradas, eu tra-
go aqui algumas dú-
vidas; não significa
descrença, são dúvi-
das sobre o homem e
não dúvidas sobre Deus!

O mais enigmático dos meus
pensamentos afigura-se na pos-
sibilidade de que o homem cria-
do a semelhança de Deus foi Je-
sus com sua infinita bondade,
que por outros homens foi cru-
cificado e morto.  Esses homens
que sobreviveram também
eram a imagem de Deus? Ou foi
um acidente genético que ainda
não conseguimos entender?

O Homem feito à semelhança
de Deus foi Jesus Cristo, quem sou-
be cuidar dos doentes, curou ce-
gos e leprosos, viveu no meio dos
humildes, amava a todos e dei-
xou uma história de doação que
perpetrou e fortaleceu nossa fé.

A pergunta que me assom-
bra é: o homem que vive do
ódio, não perdoa, não tem mi-
sericórdia (assassinos e tortu-
radores), estupram, destroem o
planeta e as demais espécies vi-
vas sobre a terra... Não consigo
me convencer serem esses homens
filhos de Deus!? Ou será que o
demônio tomou a forma "divina"
e criou sua versão de "homem"?

Assim firmo crença que so-
bre a Terra convivemos com os
filhos de Deus (Gênesis 27) e os
Filhos de demônio (Ezequiel
28:13-17 e Coríntios 11:14-15).

Existem teorias como de La-
wrence Krauss que passou pela
física quântica e a ciência de Star
Trek, seu assunto teórico é li-
mitado aos questionamentos:
"como nosso universo surgiu do
nada?" Seria possível ocorrer
esse fenômeno sem uma inter-
venção divina? Qual o acidente
cósmico poderia ter dado vida
e inteligência aos homens?

Os argumentos mais próximos
que nos levam à Deus foi o "toque
da criação" que encontramos nos
debates teológicos de Aristóteles e
Tomás de Aquino. As dúvidas são
os motivos das explicações e estará
sempre vinculada a ciência.

É certo que o homem escolheu
Deus para conquistar uma prote-
ção Divina através da fé - o mais
importante dos sentimentos huma-
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A Lei Áurea...
A Lei ÁureaA Lei ÁureaA Lei ÁureaA Lei ÁureaA Lei Áurea
não foi um favornão foi um favornão foi um favornão foi um favornão foi um favor
da princesada princesada princesada princesada princesa

Camilo Irineu
Quartarollo

Alei promulga-
da em 1888
 declara extinta

a escravidão no Brasil.
Em 1500, o trá-

fego marítimo das
grandes navegações,
municiadas por em-
presas acionistas e esquadras
armadas feitas ao mar obede-
ciam às correntes marítimas e
os ventos favoráveis às velas.
Manejavam bem os mapas e
aparelhos de navegação.

Cabral não veio pegar
uma brisa em Porto Seguro.

O tráfego de navios negreiros
se intensifica no Atlântico Sul e se
torna crime em 1831, tráfico. A lei
Feijó dizia que todos os negros que
pusessem os pés no Brasil seriam
livres, e somente os que nasceram
aqui continuariam escravizados.
Contudo, milhares de africanos fo-
ram trazidos, notadamente meni-

nas para aumento do
plantel, desembarcados
nas paragens clandesti-
nas do Rio de Janeiro
rumo às fazendas, sob as
vistas grossas das auto-
ridades, e "abrasileira-
dos"! Em São Paulo, Luiz
Gama advoga por estes
ingressando com as
Ações pela liberdade,

comprovando que seus clientes
eram traficados. Claro, seus hono-
rários podia ser somente o sorriso
de sua gente depauperada e agra-
decida. Os abolicionistas lutavam
por todos os meios e não somente
pelos traficados, mas também aos
nascidos aqui, que libertados tives-
sem os direitos de cidadãos, leis que
lhes possibilitassem educação, ter-
ras e meios de subsistência.

Em 57 anos de Tráfico, entre
a Lei Feijó e a Abolição, os cativos
eram em maioria traficados ou fi-
lhos destes, e livres por lei - nem
precisaria das leis do ventre li-
vre, sexagenário ou a dita lei áu-

rea. Os jornais publicam os anún-
cios das fugas, e pelas descrições
e marcas que se leem são pessoas
já mui doentes, desesperadas e
facilmente caçadas até por um
menino, como no conto de Ma-
chado de Assis, Pai contra mãe.

A Lei Áurea não foi um favor
da princesa. Na área econômica, a
elite rica torcia o nariz por perder a
mão de obra escrava e pagar salá-
rios. Assim como estes que vivem
gritando para não reajustar o mí-
nimo! O padre Antonil descreve o
negro como as mãos e os pés do
senhor de engenho, num país em
que tudo se cobra do pobre porque
o rico não paga mesmo. Se endivi-
daram com a guerra contra o Pa-
raguai, lamuriavam-se de que o
Brasil sem os escravos iria à falên-
cia, trouxeram imigrantes e não
quiseram integrar os libertos à vida
civil e econômica, à cidadania.

Os segregaram e persegui-
ram os pés descalços dos Capo-
eiras e as religiões afro, com prá-
ticas opressivas e costumeiras
que se tornaram leis em 1941,
como a da Vadiagem ou Men-
dicância (era proibido pedir es-
mola!). Ainda hoje, nas "bati-
das" policiais se pedem docu-
mentos e carteira profissional!

O ignorante não percebe
que o "crime" dessa vergonha
é das castas ricas e fingidas que
se perpetuam no poder! E, mal-
acostumadas, servem-se do Es-
tado como latifúndios, as bri-
gas entre elas são manchetes,
nada mais. Não é culpa do ci-
dadão doente, famélico e de-
sempregado, em débito no car-
tão de crédito e que não tem
meios de ganho ou de melhoria.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historie-
tas, artigos e livros

Wagner Balera

Este momento, de
tantas incerte-
 zas, é uma opor-

tunidade para refletir
sobre a Pacem in Ter-
ris,  de São João
XXIII. Diante da per-
sistente falta de paz,
esse Documento, den-
tre os sociais o mais agudo, per-
manece sempre atual, pois a paz
está no âmago da proposta do
Redentor: "Eu vos deixo a paz,
Eu vos dou a minha paz…" (cf. Jo
14, 27). A cada ano, a Pacem in
terris é relembrada como se fosse
quase que uma memória litúrgi-
ca. Desde 1968, por iniciativa de
São Paulo VI, se celebra, em todo
1º de janeiro, o Dia Mundial da
Paz, para o qual o Pontífice rei-
nante lança uma Mensagem.

A Pacem in terris, para a
construir a paz, propõe restaurar
as relações de convivência entre
os homens, a partir dos vetores
da verdade, da justiça, do amor e
da liberdade (PT 35-36, 162).

A mentira se mostra presen-
te na raiz de todas as guerras.
Assim como o relacionamento in-
terpessoal, também o relaciona-
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mento entre as comu-
nidades políticas deve
se basear na verdade.

Basear as rela-
ções na justiça é de-
ver essencial dos Es-
tados. Para tanto, de-
vem receber dos ou-
tros ,  garantias  de
existência (!) e pers-
pectivas de desenvol-

vimento. A justiça exige, ade-
mais, que sejam respeitadas as
minorias, inclusive mediante o
apoio às tradições, cultura, lín-
gua e modo de operar econômi-
co. Atenção, porém, a exageros
que comprometam a convivên-
cia, quando as minorias se fe-
cham em si mesmas. A encíclica
refuta todo e qualquer racismo,
o que deve ser estendido para
toda e qualquer discriminação.
É também por justiça que devem
ser acolhidos os refugiados, pes-
soas revestidas de dignidade,
que, como tal, devem ser recep-
cionadas como parte integrante
da comunidade que os acolhe.

A verdade e a justiça criam a
solidariedade dinâmica, apta a
conjugar esforços para a conquis-
ta do bem comum universal, que
propicia o salutar intercâmbio en-

Os vetores da Pacem in terris

tre todas as nações. Onde houver
divergências estas deverão ser su-
peradas por uma solidariedade
dinâmica, a demandar o apelo,
que São João XXIII fazia, por uma
eficiente autoridade mundial.

A resultante das guerras,
além do morticínio em si mesmo
atroz, é o ódio que se instaura
na sociedade. Por exigência da
justiça, deve-se buscar o desar-
mamento e a extinção das armas
atômicas; mas só há um antido-
to eficaz para o ódio: o amor.
"Deus é amor" (1Jo 4, 8). São
João XXIII considera que esse
amor pode operar a animação e
a consumação da ordem social.

Por fim, mas de não menor
importância, cumpre considerar
a liberdade como vetor capaz de
proteger as nações da indevida
e imprópria pressão de outras
que a elas se sobreponham pelo
poderio econômico, inclusive
com a repugnante interferência
em seus negócios. Razão sufici-

ente para que seja conservada a
liberdade dos povos é, natural-
mente, a sua qualidade de sujei-
tos do próprio desenvolvimento
e seus principais responsáveis.

Eis o verdadeiro caminho
da paz a que nos conduz o San-
to autor da Pacem in terris.

———
Wagner Balera, coor-
denador do Núcleo de
Estudos de Doutrina
Social, Faculdade de
Direito da PUC-SP

Papa Giovanni XXIII1 -
Papa Joao XXIII

Arquivo

Pesquisas com a
doença Alzheimer

Pesquisas com a
doença Alzhei-
mer (doença

progressiva que des-
trói a memória e ou-
tras funções mentais
importantes) seguem
na tentativa de se am-
pliar os conhecimentos
sobre essa doença que
afeta populações nos
vários cantos deste
planeta... tudo indica que os in-
divíduos propensos a desenvol-
ver essa doença precocemente,
possuem um gene (em nosso có-
digo genético) que favorece o de-
senvolvimento da doença.  Uma
equipe internacional de pesquisa-
dores liderada por pesquisadores
Americanos, identificou, em um
único paciente, uma nova vari-
ante genética (gene modificado)
que protege contra o desenvolvi-
mento desta doença. O paciente
já havia sido identificado como
tendo predisposição para desen-

volver Alzheimer (DA)
de início precoce, mas
permaneceu cognitiva-
mente saudável até os
60 anos. Uma avalia-
ção clínica do indivi-
duo descobriu uma
nova variante genéti-
ca (um gene diferen-
te) que é protetora
contra o desenvolvi-
mento da DA. A vari-

ante recém-identificada ocorre
em um gene diferente do encon-
trado em um caso da mesma fa-
mília há quatro anos, mas su-
gere uma via comum da doen-
ça. E inegável mais essa contri-
buição para o estudo de uma
doença tão importante...  Os re-
sultados foram publicados em
revista cientifica da área. Apoi-
emos sempre a ciência... para
que ela possa nos apoiar!

———
Jose F. Höfling, biólogo
e professor da Unicamp

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Antes de respon-
der e dentro de
 muitas contro-

vérsias, branco e preto
não são cores, o branco
resulta da somatória de
várias faixas de ondas
eletromagnéticas que
possuem diversas tonalidades de
cores vindas do espectro solar,
preto ou negro significa ausência
de cor, como por exemplo, qual a
cor que se demonstra no fenôme-
no do eclipse solar, a escuridão
total que é preto e significa ausên-
cia de luz solar igualmente ocorre
nos fundos abissais dos oceanos.

Pensem nas flores brancas do
lírio, do copo de leite, da marga-
rida, da dama da noite, da camé-
lia, cantadas em prosa e verso por
Alexandre Dumas e por Verdi (A
Dama das Camélias e La Travia-
ta); Branco, puros cândidos, daí
o termo candidato, nos dias de
hoje um paradoxo, branco é a

pomba da paz e o vesti-
do da noiva; branco
são os cabelos que me-
recem respeito; mas,
chega! E o que tudo isso
tem haver com o porquê
o medico deve usar
branco; A resposta é
nada. Conforme está no
artigo do Dr. Martore-
lli Filho "Há pouco tem-

po, em termos científicos, o mun-
do microscópico era desconhecido.
Os médicos não usavam branco,
quem já não viu o quadro pinta-
do por Rembrandt A lição de Ana-
tomia do Dr. Tulp-1632, professor
e alunos, todos vestiam roupas
pretas; mas em 1850, o Dr. Sem-
melweis, observou nos hospitais de
Viena que as infecções causadas
nos partos feitos pelos médicos e
com altíssimo grau de infecção em
relação aos partos feitos por par-
teiras, pois estas lavavam as mãos
com sabão antes do parto; fato
marcante dentro da medicina,
que lavar as mãos antes de pro-
cedimentos obstétricos e cirúr-
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O médico tem que usar branco?

gicos reduziram a morbiletalida-
de de 25% para menos de 2%.

Por volta de 1880, com os es-
tudos de Louis Pasteur, ficou de-
monstrada a ação dos agentes
microbianos em infecções e a lim-
peza tornou-se obrigatória. As-
sim, nada melhor que o branco
para demonstrar respingos de
sangue, urina, vômitos e fezes na
roupa dos esculápios, ou seja,
médicos e todos que trabalham
na área da saúde, os médicos co-
meçaram a usar aventais e rou-
pas brancas como uniforme de
trabalho em seu dia a dia.

Conheço médicos que só têm
roupas brancas, até para seu
convívio social e inclusive para
dormir. Sinto muito, mas é as-
sim que funciona, não é possível

usar roupa branca no trabalho
por mais de um dia, sempre tem
que ser trocada, o uso do unifor-
me branco pelo facultativo e ou-
tros profissionais relacionados à
saúde teve sua criação dentro da
mais nobre das profissões.

E a vestimenta branca com
a prosaica finalidade de servir
como contraste para evidenciar
a sujeira; nada de pureza, singe-
leza, nobreza, soberba ou vaida-
de, simplesmente respeito e be-
neficio á saúde dos pacientes.

O medico ainda sempre deve
usar branco, seja roupas bran-
cas ou avental branco que cubra
todos as suas vestimentas colo-
ridas, a profissão de esculápio,
facultativo, doutor e médico, to-
dos sinônimos da linguagem de-
notativa, sempre devem apre-
sentar-se limpo e de roupas bran-
cas, mesmo que existam contro-
vérsias e respeitando-se exceções
dentro da razão e bom senso.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico



EXEMPLO
Por enquanto, muito mais

aplausos do que vaias para o go-
vernador paulista Tarcísio de
Freitas (Republicanos). Com a
visão de gestor técnico e atuali-
zado, suas decisões são antes
examinadas, com um detalhe: se
preciso, não tem receio em recon-
siderar. Preocupado em moder-
nizar, conversa com a Assembleia
Legislativa sobre uma reforma
administrativa, justificando por
exemplo, que São Paulo conta
com 120 (cento e vinte) cargos
públicos dispensáveis, podendo
ser reduzidos para 20 (vinte). São

postos superados, podendo ha-
ver remanejamentos, talvez so-
correndo setores descobertos.
Avisa que haverá estudos e ava-
liações para posteriores decisões.

PONTO FINAL
Dia 24 de maio (15hs30), a

Associação Piracicabana de Em-
presas de Auto-Ônibus e a Pre-
feitura Municipal fazem o lança-
mento da campanha EMBAR-
QUE NESSA. Será no Terminal
(rodoviária) Inter municipal
(Armando Salles) com uma ex-
posição de fotos antigas, inclu-
indo uma jardineira Ford 1929.
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Piracicaba integra circuito
turístico Serra do Itaqueri
Prefeitura de Piracicaba fornecerá transporte gratuito até São Carlos, no próximo
sábado, para lançamento do trajeto; promoção é da Associação Serra do Itaqueri

Piracicaba é uma das 14 cida-
des que integram a região turísti-
ca Serra do Itaqueri, em nossa Re-
gião. Para promover essa área,
repleta de belezas naturais, a As-
sociação Serra do Itaqueri, em par-
ceria com as prefeituras munici-
pais, realiza no próximo fim de
semana, dias 20 e 21, sábado e
domingo, o lançamento do proje-
to Circuito Serra do Itaqueri, uma
rota de cerca de 500 km que pode-
rá ser feita caminhando, pedalan-
do ou a critério do participante,
passando por todas cidades. No
sábado (20), ocorre a caminhada
de lançamento da sinalização da
primeira etapa da rota, em São
Carlos, com concentração a partir
das 7h e início do percurso às 8h,
na Escola da Floresta. Na ocasião
serão percorridos 14,51 km até o
Posto Castelo, por volta das 10h30.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Diretoria de Turis-
mo, vinculada à Semdettur (Secre-
taria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo), fornecerá transporte gra-
tuito até São Carlos no sábado,
tanto ida quanto volta. São 29 va-
gas e as inscrições devem ser fei-

Isabela Borghese

Piracicaba é uma das cidades que integram o Circuito Serra do Itaqueri

tas a partir das 9h de amanhã,
terça-feira, 16/05, no link https:/
/forms.gle/MpbA9UWBxChRBHBp7.
Para a saída do transporte é ne-
cessária a adesão de no mínimo
dez pessoas. A saída será às
5h30, no Centro Cívico (rua Ca-
pitão Antônio Corrêa Barbosa,
2233, Chácara Nazareth).

O Circuito Serra do Itaqueri,
no geral, terá sinalizações específi-
cas passando pelos 14 municípios
da região, que são, além de Piraci-
caba, Torrinha, Analândia, São
Carlos, Rio Claro, Santa Maria da
Serra, Itirapina, Águas de São Pe-
dro, Corumbataí, Charqueada, São
Pedro, Brotas, Limeira e Ipeúna. O
lançamento da sinalização do Cir-
cuito acontecerá em sete etapas ao
longo de 2023. Nesta primeira eta-
pa, estão contempladas as cida-
des São Carlos, Analândia e Co-
rumbataí, com pontos de apoio
definidos ao longo do trajeto que
poderão ser visualizados no site
circuitoserradoitaqueri.com.br.

“Em breve, também será inau-
gurada a sinalização em Piracica-
ba e estamos bastante contentes
com a participação do município
em mais uma rota turística, com o

intuito de atrair turistas e, conse-
quentemente, gerar renda para a
cidade, movimentando o comér-
cio, o setor de hospedagens, res-
taurantes, entre tantos outros li-
gados ao turismo”, falou a direto-
ra municipal de Turismo, Alessan-
dra Freire, acrescentando que Pi-
racicaba é o ponto inicial do Cami-

nho do Mosteiro, trajeto inaugu-
rado em 2019, que termina em
Torrinha, totalizando 134km.

A viabilidade de transpor-
te até São Carlos tem apoio da
SME (Secretaria Municipal da
Educação) e da Selam (Secre-
taria de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras de Piracicaba).
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COOP patrocina o Projeto
Futuro Paralímpico

Luciana Benteo, responsável pela plataforma Coop Faz Bem

Marli Popolin

No último dia 6 de maio, o
Nosso Clube, em Limeira, foi palco
de uma emocionante disputa no
Torneio Regional de Natação. A
equipe CLQ/Unimed, representan-
do o Clube de Campo de Piracica-
ba, marcou presença com 16 talen-
tosos atletas, e vários deles subi-
ram ao pódio, garantindo excelen-
tes resultados para a equipe.

A nadadora Aline Gabrielly
Lourenço, na categoria sênior, foi
um verdadeiro destaque, con-
quistando o primeiro lugar em
duas provas: 800 metros livre e
200 metros borboleta. Sua per-
formance foi impressionante, de-
monstrando técnica e resistência
nas piscinas do Nosso Clube.

Outra nadadora que brilhou
foi Fernanda Gonçalves Chaves
da Rocha, também na categoria
sênior. Ela garantiu a primeira
colocação nos 400 metros med-
ley, mostrando habilidades nas
diferentes modalidades da pro-
va. Além disso, Fernanda con-
quistou o terceiro lugar nos 200
metros medley e nos 200 metros
peito, reforçando sua versatilida-
de e dedicação nas disputas.

Henrique dos Santos Rolim, na

Com a visão de que o esporte
é uma ferramenta de inclusão so-
cial, a Coop, por meio da Lei de
Incentivo ao Esporte do Estado
de São Paulo, tornou-se patroci-
nadora do Projeto Futuro Para-
límpico 2023, idealizado e reali-
zado pelo Instituto Brasileiro de
Inclusão Sociocultural (IBISC).

O projeto, que contempla as
modalidades de Atletismo, Bas-
quete em Cadeira de Rodas e
Vôlei Sentado, voltadas aos
portadores de deficiências físicas,
foi lançado na manhã de ontem
(10 de maio), no Parque da Ju-
ventude, na cidade de Mauá.

Segundo o gestor do proje-
to, Vlademir Pereira Silva, a pro-
posta é proporcionar uma ativi-
dade saudável à garotada e, tam-
bém, desenvolver futuros talen-
tos que possam representar o
país em grandes competições ou
até nos Jogos Paralímpicos.

“Queremos tirar esses jo-
vens talentos da vulnerabilidade
social e da invisibilidade, oferecen-
do a eles grandes oportunidades
que somente o esporte pode garan-
tir”, completa Walter Agripino,
professor e técnico do projeto.

Para Luciana Benteo, respon-
sável pela plataforma Coop Faz
Bem, o projeto está totalmente ali-
nhado com os valores da Coop.
“Além da inclusão social, o esporte
contribui para uma formação com-
pleta dos jovens, haja vista que to-
das as modalidades, por estarem
pautadas no respeito, na disciplina
e na convivência social, proporcio-
nam a eles todas as condições para
que sejam protagonistas de suas
próprias histórias”, destaca.

Durante o lançamento do pro-
jeto, marcaram presença os repre-
sentantes das empresas patrocina-
doras, da Secretaria de Esportes de
Mauá e alguns paratletas, inclusi-
ve ganhadores de várias medalhas

e, até, com excelentes colocações
no ranking mundial. “Esses jo-
vens serão nossos embaixadores
e multiplicadores do projeto”,
ressalta Vlademir Pereira Silva.

Em Mauá, onde acontecerão
as atividades de Vôlei Sentado e o
Atletismo, foram disponibilizadas
60 vagas e outras 20 para o Bas-
quete em Cadeira de Rodas, que
terá como espaço de treinamento o
Comitê Paralímpico Brasileiro
(CPB), na Zona Sul da cidade de
São Paulo. Inicialmente, podem se
inscrever adolescentes de 12 a 16
anos, moradores na cidade de
Mauá, e a seleção seguirá as regras
de cada modalidade esportiva.

Os participantes do Projeto
Futuro Paralímpico 2023 conta-
rão com toda infraestrutura téc-
nica para o treinamento, profes-
sores e técnicos, uniformes, mate-
rial esportivo e lanche pós-evento.
Informações complementares po-
derão ser obtidas nas redes soci-
ais do Instituto Brasileiro de In-
clusão Sociocultural (IBISC).

Além da Coop, também são
patrocinadores a Braskem, a
L’Oréal e a  AT&T, com apoio do
Comitê Paralímpico Brasileiro, Pre-
feitura Municipal de Mauá  e Go-
verno do Estado de São Paulo.

LOJAS — Atualmente, a
Coop possui mais de 1 milhão de
cooperados ativos, 30 lojas de su-
permercado, sendo 23 no Grande
ABC, uma em Piracicaba, duas em
São José dos Campos, duas em So-
rocaba, duas em Tatuí, um ata-
carejo em São José dos Campos
e 73 drogarias, além dos canais
digitais. Por ser uma cooperati-
va, seu principal objetivo é ofe-
recer os melhores serviços a pre-
ços justos, além de reverter be-
nefícios aos cooperados e à comuni-
dade. https://www.portalcoop.com.br
/ www.coopdrogaria.com.br /
www.coopsupermercado.com.br
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CLQ/Unimed do Clube de Campo de Piracicaba brilha em Limeira
Divulgação

Equipe do CLQ/Unimed marcou presença com
16 atletas do Clube de Campo de Piracicaba

categoria juvenil II, não deixou por
menos e sagrou-se campeão nos 50
metros peito, exibindo velocidade e
técnica impecáveis. O nadador José
Antonio Peres Rossetto, da catego-
ria juvenil I, também brilhou, con-
quistando o primeiro lugar nos 100
metros costas e o segundo lugar tan-
to nos 50 metros costas quanto nos
200 metros costas. Sua performan-
ce consistente contribuiu para o su-
cesso da equipe CLQ/Unimed.

Luca Kantovitz Nociti, da ca-
tegoria juvenil II, demonstrou
grande habilidade nas provas de
estilo livre, conquistando o primei-
ro lugar nos 100 metros livre e o
segundo lugar nos 50 metros li-
vre. Valentina Santoro Codinho-
to, da categoria juvenil I, não fi-
cou para trás e subiu no lugar mais
alto do pódio nos 50 metros peito.

Na categoria infantil II, Ota-
vio Henrique Viana conquistou o
terceiro lugar nos 400 metros li-
vre, enquanto Ana Carolina Bar-
bosa Buck, também da mesma ca-
tegoria, garantiu a terceira posi-
ção nos 100 metros livre.

O coordenador e professor
Reinaldo Achiles Rosa, junto com
a professora Rafaela Canton,

acompanharam de perto os atle-
tas, fornecendo suporte e orienta-
ção durante as competições. Eles
se mostraram orgulhosos dos re-
sultados obtidos pela equipe CLQ/
Unimed do Clube de Campo de
Piracicaba, destacando o empenho
e dedicação dos nadadores em
busca de suas melhores marcas.

A participação brilhante da

equipe do Clube de Campo de Pi-
racicaba no Torneio Regional de
Natação é motivo de comemora-
ção e demonstra o talento e a de-
terminação dos atletas envolvi-
dos. Esses resultados positivos
certamente servirão de incentivo
para futuras competições, conso-
lidando a equipe como uma das
mais promissoras da região.

Euclidia Fioravante

Como secretária
de Assistência e
Desenvolvimen-

to Social de Piracicaba,
escrevo este texto com
o objetivo de destacar a
importância do traba-
lho das assistentes so-
ciais no Sistema Úni-
co de Assistência Social de Pira-
cicaba. Justifico que escolhi es-
crever este texto utilizando o pro-
nome feminino para me referir
às assistentes sociais, uma vez
que é necessário valorizar um
trabalho desenvolvido, em sua
grande maioria, por mulheres.
Essa profissional é fundamental
na luta pela consolidação dos di-
reitos da população, na redução
das desigualdades sociais e na
promoção de uma sociedade mais
democrática, justa e igualitária.

A história da assistência so-
cial remonta às primeiras formas
de caridade e ajuda aos mais ne-
cessitados, que surgiram em so-
ciedades antigas como as da Gré-
cia e Roma. No entanto, foi so-
mente no século XIX, com o sur-
gimento do capitalismo e das con-
dições precárias de vida nas ci-
dades industrializadas, que a as-
sistência social passou a ser vista

como uma responsabi-
lidade do Estado. No
Brasil, a assistência so-
cial foi inicialmente de-
senvolvida por institui-
ções religiosas e de ca-
ridade, mas a partir da
Constituição de 1988
ela foi reconhecida
como um direito social
e passou a fazer parte

do sistema de proteção social do
país. Com a criação do Sistema
Único de Assistência Social
(SUAS) em 2004, a assistência so-
cial ganhou uma estrutura orga-
nizada e integrada, com a parti-
cipação de diferentes atores da so-
ciedade na sua gestão e execução.

Quero destacar que a atuação
das assistentes sociais é funda-
mental para a garantia do acesso
a direitos básicos da população e
sua atuação está presente em di-
versas políticas públicas, tais
como, assistência social, saúde,
educação, moradia, alimentação,
trabalho, renda, entre outras. Seu
trabalho visa proteger e promover
os direitos humanos, a promoção
da igualdade de gênero e da di-
versidade cultural, na luta contra
a violência e o preconceito, e em
diversas outras áreas que visam a
construção de uma sociedade com
múltiplas formas de expressão e
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Assistência Social: a luta pela consolidação dos direitos

intervenção. A assistente social
atua no Sistema Único de Assis-
tência Social (SUAS) como uma
das principais profissionais res-
ponsáveis por desenvolver ações e
programas que visam garantir o
acesso a direitos socioassistenci-
ais e promover a inclusão social
de indivíduos, famílias e comuni-
dades em situação de vulnerabili-
dade e/ou risco social. Suas prin-
cipais atividades incluem o aco-
lhimento, orientação e encaminha-
mento das demandas sociais, o
acompanhamento de casos, a rea-
lização de visitas domiciliares, a ela-
boração de projetos sociais e a arti-
culação com outros órgãos e servi-
ços da rede de proteção social.

Atualmente, a Secretaria Mu-
nicipal de Assistência e Desenvol-
vimento Social de Piracicaba con-
ta em seu quadro de funcionários,
com 44 assistentes sociais que ao
lado de outros profissionais, como
psicólogos, sociólogos, administra-
tivos, serviços gerais, entre outros,

atuam diretamente no atendimen-
to à população do município. Além
disso, contamos com uma série de
serviços, programas e projetos,
executados em parceria com o ter-
ceiro setor, também composto por
essas profissionais. Tenho busca-
do trabalhar efetivamente pela
ampliação das equipes de profissi-
onais da secretaria, bem como,
valorizar e reconhecer a impor-
tância dessa categoria para a so-
ciedade. Hoje, tenho a honra em
atuar, direta e indiretamente,
com uma equipe de profissionais
competentes, dedicada e compro-
metida, que atua diariamente
para promover o bem-estar social
e a inclusão de pessoas e famíli-
as em situação de vulnerabilida-
de e risco social em Piracicaba.

No último dia 15 de maio co-
memoramos o Dia do Assistente
Social em virtude do decreto 994/
62 que regulamenta a profissão e
cria os Conselhos Federal e Regio-
nal, e assim parabenizo todas as
assistentes sociais pelo seu empenho
e dedicação e reafirmo o compro-
misso da Smads em apoiar e forta-
lecer essa importante profissão.

———
Euclidia Fioravante é
Secretária de Assis-
tência e Desenvolvi-
mento Social (Smads)
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Concessionária não resolve
vazamento de esgoto

A vereadora Rai de Almeida
(PT) denunciou, na Tribuna da
Câmara, na 27ª Reunião Ordiná-
ria, nesta segunda-feira (15), du-
rante o tempo regimental, o lança-
mento irregular de esgoto no Cór-
rego Guamiun, na Vila Fátima. A
parlamentar criticou a resposta que
recebeu do Semae (Serviço Muni-
cipal de Água e Esgoto), que foi
sobre a criação de um grupo de
trabalho para resolver o proble-
ma. “A Mirante já está há 12
anos na cidade e até agora não
tomou uma medida”, reclamou.

No discurso, Rai ainda falou
sobre a situação da Casa do Po-
voador, que tem recebido cimento

na edificação de taipa. E criticou a
atuação do Codepac (Conselho de
Defesa do Patrimônio Cultural)
em relação ao pedido de tomba-
mento da Escola de Música de Pi-
racicaba, que foi feito em setem-
bro do ano passado e o órgão ain-
da pediu mais 180 dias para fazer
a análise. “Causa estranheza a de-
mora para emitir o parecer porque
já existem todas as condições de
ser apreciado o pedido”, colocou.

No discurso, a vereadora
ainda comentou sobre a Casa de
Passagem, sobre a medição de
buracos na avenida Cruzeiro
do Sul e sobre a Lei Paulo Gus-
tavo, de incentivo à cultura.
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Brasil pode faturar R$ 1 trilhão com
cooperativismo até 2027, afirma OCB
Cooperativas são uma das conquistas brasileiras no Dia Internacional da
Reciclagem; Movimento Circular afirma que a reciclagem é vital para a economia
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A importância da qualificação
dos trabalhadores

O Brasil tem capacidade para
faturar R$ 1 trilhão com coope-
rativismo e chegar a 30 milhões
de cooperados em 2027, segundo
o presidente da Organização das
Cooperativas Brasileiras (OCB),
Márcio Lopes de Freitas. O nú-
mero representa o dobro do va-
lor faturado em 2021, de R$ 525
bilhões. Segundo o mais recente
anuário da OCB, de 2022, o país
tem 4.880 cooperativas, das
quais 2.535 estão no mercado há
mais de 20 anos, e 18,9 milhões
de cooperados. Entre elas estão
as cooperativas de reciclagem. A
força do cooperativismo brasilei-
ro é uma das mais importantes
conquistas para celebrar o Dia
Internacional da Reciclagem, co-
memorado neste 17 de maio. 

A reciclagem é um dos sete Rs
da Economia Circular (Repensar,
Recusar, Reduzir, Reaproveitar,
Reutilizar, Reciclar e Recuperar) e
está dentro do contexto e da expec-
tativa de crescimento do coopera-
tivismo. Segundo dados do Siste-
ma Nacional de Informações sobre
Saneamento (SNIS), de 2021, o Bra-
sil soma 1.677 cooperativas de ca-
tadores atuando em 1.199 muni-
cípios com seus 35,7 mil associa-
dos. Apenas a OCB conta com 97
cooperativas do segmento e elas
atuam, especialmente, nos reciclá-
veis secos recuperados de papel e
papelão, plásticos, metais e vidros,
o que representa um faturamento
de mais de R$ 66 milhões anual.

O coordenador pedagógico do
Movimento Circular e doutor em
Educação e Sustentabilidade, Ed-
son Grandisoli, diz que uma das
principais conquistas a serem cele-
bradas no Dia da Reciclagem deste
ano é o aumento sensível do enga-
jamento de pessoas, empresas e
governos com a reciclagem. “O nú-
mero de cooperativas tem crescido
e, cada vez mais, elas desempe-
nham papéis fundamentais nas
áreas ambiental, de saúde públi-
ca, economia e inclusão”, afirma. 

Apesar das vitórias, Grandi-

A exigência do mercado de tra-
balho nos impõe a necessidade de
qualificação constante. Em profis-
sões relacionadas a construção ci-
vil, trabalhadores que o Sinticompi
representa, historicamente, não
havia exigência de qualificação,
dado ter sido uma profissão que
antigamente passava de pai para
filho. Hoje não mais... O mercado
de trabalho cada dia mais seleti-
vo vêm exigindo técnicas de tra-
balho voltadas à segurança de
quem a executa, assim como de
terceiros envolvidos no processo.

O Sindicato dos Trabalhado-
res nas Indústrias da Construção
e do Mobiliário de Piracicaba (Sin-
ticompi) em parceria com Órgãos
Públicos e o Senai, vislumbrando
essa necessidade, tem se empenha-
do para a cada dia implementar
cursos profissionalizantes nas áre-

Divulgação

Milton Costa, presidente do Sinticompi, faz o curso de qualificação

as da construção civil, tais como
de carpintaria, de alvenaria, den-
tre outros. Está em andamento o
curso de carpinteiro realizado
pelo Senai, cujo intuito é a quali-
ficação dos profissionais de uma
área essencial para a construção.

A Semdettur — Secretaria
Municipal de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo
— realiza o curso de pedreiro e o
presidente do Sindicato, Milton
Costa, a fim de incentivar os tra-
balhadores a se qualificarem, se
inscreveu e está cursando. As
aulas teórica e prática são mi-
nistradas nas dependências do
Senai, na vila Rezende. A quali-
ficação profissional possibilita ao
trabalhador conquistar melho-
res salários, melhores condições
de trabalho e o conhecimento é
fundamental nesse sentido.

soli avalia que ainda há muito a
ser feito, uma vez que uma porcen-
tagem ainda muito pequena dos
resíduos sólidos é efetivamente re-
ciclada. Segundo a Abrelpe no es-
tudo https://abrelpe.org.br/pano-
rama/, o índice de reciclagem na-
cional é de apenas 4%, abaixo de
países com grau de desenvolvi-
mento econômico similar, como
Chile, Argentina, África do Sul e
Turquia, que apresentam média
de 16% de reciclagem, conforme a
International Solid Waste Associ-
ation (ISWA). Na Alemanha, o ín-
dice de reciclagem chega a 67%.

O coordenador do Movimen-
to Circular afirma que a recicla-
gem é vital para a economia. “Um
dos grandes objetivos do Movi-
mento Circular é trazer ao conhe-
cimento do grande público experi-
ências de sucesso e o importante
trabalho de cooperativas e empre-
sas parceiras é fundamental, a fim
de estimular ainda mais a cons-
trução de uma nova forma de pen-
sar e agir”, comenta. Ele explica
que  Movimento Circular é um
grande ecossistema colaborativo,
colocando em contato diferentes
atores da cadeia de produção,
consumo e descarte, fomentando
a construção de iniciativas e pro-
jetos por um mundo sem lixo. 

VALORIZAÇÃO SOCIAL
— O diretor da Cooperativa de Co-
leta Seletiva da Capela do Socorro
(Coopercaps), Telines Basilio do
Nascimento Júnior, o Carioca,
avalia que o Brasil ainda precisa
percorrer um longo caminho para
tornar a reciclagem inclusiva e so-
cialmente bem-sucedida. “Hoje
ainda vivemos um cenário de ex-
clusão social enorme, falta valori-
zação da ponta da cadeia. Poucos
continuam ganhando muito e
muitos, principalmente os catado-
res, ganhando tão pouco”, alega. 

Carioca diz que um sistema
eficiente de reciclagem passa pela
inclusão socioeconômica dos ca-
tadores e catadoras, visibilidade,
valorização profissional, direito a

trabalho digno, moradia, saúde e
educação. Ele comenta que as mu-
lheres representam quase 70% da
mão de obra do setor e precisam
ter direito a creche. “Esperamos
que nos próximos anos tenhamos
mais o que comemorar, possamos
ter dignidade e cada vez mais or-
gulho do nosso trabalho”, diz. 

De acordo com o diretor da
Coopercaps, há perspectivas de
melhoria no setor com os decretos
11.413, que institui o certificado de
crédito logística reversa, o certifi-
cado de estruturação e o certifica-
do de crédito de massa futura; e o
11.414, que recria o Programa Pró-
Catador, denominado Programa
Diogo de Santana, e cria o comitê
interministerial para inclusão so-
cioeconômica de catadores e cata-
doras. “Esperamos que, na práti-
ca, essas ações sejam tão boas e
efetivas como na teoria”, alega. 

Além da valorização dos ca-
tadores e catadoras, inclusive
com contratações pelas empre-
sas que prestam serviços de am-
bientais urbanos para os muni-
cípios, Nascimento Júnior de-
fende créditos mais acessíveis
para melhorar a infraestrutura
dos galpões das cooperativas e
a urgência em oferecer aos ca-
tadores e catadoras condições
que permitam acabar com o tra-
balho de tração humana, quan-

do o transporte dos resíduos é
feito pelo próprio trabalhador. 

Segundo o diretor, o Brasil
ainda conta com cerca de 2,3 mil
lixões a céu aberto, que precisam
ser fechados, com a inclusão e
reintegração dos catadores e ca-
tadoras que trabalham nesses lo-
cais. Ele alega que a reciclagem
no Brasil vem caminhando len-
tamente ao longo dos anos, e que
o país não vai conseguir aumen-
tar os índices de reciclagem se
não houver planejamento em
curto, médio e longo prazo. 

No curto prazo, Nascimento
Júnior afirma que é necessário o
envolvimento de toda a socieda-
de, com responsabilidade compar-
tilhada. “É preciso sensibilizar o
fabricante, o distribuidor, o poder
público e o consumidor para que
possamos mudar nossos hábitos”,
alega o diretor da Coopercaps. 

Em médio e longo prazo, ele
cita obrigatoriedade de oferecer
educação ambiental nas escolas,
desenvolvimento de políticas pú-
blicas de Economia Circular, in-
centivo às indústrias reciclado-
ras, fim da bitributação das em-
balagens pós-consumo, valoriza-
ção da mão de obra dos catado-
res e catadoras, redução do INSS
para as Cooperativas, reforma
tributária inclusiva valorizando
a cadeia de materiais recicláveis. 

Criado em 2020, o Movimen-
to Circular é um ecossiste-
ma colaborativo que se em-
penha em incentivar a tran-
sição da economia l inear
para a circular. A ideia de que
todo recurso pode ser reapro-
veitado e transformado é o
mote da Economia Circular,
conceito-base do movimen-
to. O Movimento Circular é
uma iniciat iva aberta que
promove espaços colabora-
tivos com o objetivo de infor-
mar as pessoas e institui-

Sobre o Movimento Circular
ções de que um futuro sem
lixo é possível a partir da edu-
cação e cultura, da adoção
de novos comportamentos,
da inclusão e do desenvolvi-
mento de novos processos,
produtos e atitudes. A inicia-
tiva conta com a Dow, empre-
sa de ciências dos materiais
mais inovadora, centrada no
cliente, inclusiva e sustentá-
vel do mundo, como parcei-
ra pioneira.  Si te:  ht tps:/ /
movimentocircular.io/; Insta-
gram: @_movimentocircular
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Luis Gustavo Lopes campeão

Luis Gustavo Lopes,
da equipe CCP/CLQ

Divulgação

Em um dia repleto de talento
e emoção, o atleta Luis Gustavo
Lopes, representando a equipe
CCP/CLQ, brilhou intensamente
no Torneio Federado de Tênis de
Campo realizado na Vila Tênis
(São Carlos - SP), conquistando o
título na categoria 18M. A compe-
tição, que ocorreu no último dia
14 de maio, foi marcada por joga-
das incríveis e disputas acirradas.

O primeiro jogo da final foi um
verdadeiro show de habilidade por
parte de Luis Gustavo Lopes, que
enfrentou Rafael Landmann. De-
monstrando um domínio impres-
sionante da quadra, Lopes não
deu chances ao seu adversário e
conquistou uma vitória avassala-
dora, com parciais de 6x0 e 6x1.

Na grande final, Luis Gusta-
vo Lopes teve pela frente o talento-
so Artur Lovison, em uma partida
que prometia muito equilíbrio e
emoção. E assim foi. Os dois atle-
tas protagonizaram trocas de bola
intensas, com lances incríveis que
levantaram o público presente.

Lopes, no entanto, mostrou
sua maestria e manteve-se focado
ao longo do confronto. Com gran-
de determinação e um jogo sólido,
ele conseguiu superar Lovison e
sagrou-se campeão da categoria
18M, vencendo o segundo jogo da
final com parciais de 6x4 e 6x4.

A equipe de Tênis de Cam-

po do CCP (Clube de Campo de
Piracicaba), à qual Luis Gusta-
vo Lopes pertence, merece des-
taque não apenas pelo desem-
penho do atleta, mas também
pela sua relevância no cenário
esportivo. O clube recebe sub-
venção da Lei Pelé, através de
um convênio estabelecido com o
CBC (Comitê Brasileiro de Clu-
bes), o que proporciona recursos
e apoio para a prática do esporte.

Divulgação

O secretário de Administra-
ção de Piracicaba (Semad),
Eugenio Stipp, esteve em
Jundiaí para conhecer as prá-
ticas de gestão pública de-
senvolvidas pela Administra-
ção daquele município. O
principal objetivo foi inteirar-
se das experiências bem-
sucedidas para replicar es-
sas ações em Piracicaba,
com foco no projeto de rees-
truturação e qualificação dos
servidores e na adequação
aos modelos de gestão que
atendam a nova Lei de Lici-
tações (Lei 14.133 de 2021).
Acompanhado pela chefe do
setor de Expediente e Pes-
soal, Damaris Servilha, e pela
escriturária Luciana Canhada,
Stipp visitou a sede da Prefei-
tura local e a Escola de Ges-
tão Pública de Jundiaí, uma
autarquia que executa ações
de capacitação voltadas aos
servidores municipais.
ESCOLA — Na Escola de
Gestão Pública, o secretá-
rio teve contato com todos
os programas de treina-
mento e capacitação profis-

sional desenvolvidos pela
instituição, criados com o
intuito de atender as de-
mandas apresentadas pela
Prefeitura daquela cidade.
Stipp quer utilizar essa ex-
pertise na reestruturação na
área de Recursos Humanos
em Piracicaba, que deverá
ser oficializada junto ao pla-
no de cargos e salários que
está sendo desenvolvido
pela Fundação de Pesqui-
sas Econômicas (Fipe). “A
partir deste modelo vamos
criar um programa de trei-
namento para a próxima tur-
ma de escriturários aprova-
dos em concurso público,
oferecendo conhecimentos
de gestão pública em to-
dos os seus aspectos por
intermédio de parcerias
com instituições como Fu-
mep, Sebrae e Senai, en-
tre outras. Uma iniciativa
inédita na história de Pira-
cicaba”, destacou. Na foto,
da esquerda para direita,
Camila Murin, Eugenio Sti-
pp, Luciana Canhada, Dama-
ris Servilha e Juliano Yatin.

EM JUNDIAÍ

Encerrado o período de inscri-
ções, 668 professores de Educação
Infantil e Ensino Fundamental es-
tão aptos a realizarem as provas
do processo seletivo para a contra-
tação de professores temporários
para atuarem na Rede Municipal
de Educação de Piracicaba.

Do total de inscritos, 462 edu-
cadores disputarão as vagas da
Educação Infantil, enquanto 206
pleiteiam as do Fundamental. As
provas serão aplicadas em 18/06
em local a ser definido pela Fun-
dação para Vestibular da Univer-
sidade Estadual Paulista Júlio
Mesquita Filho (Vunesp), respon-
sável pelo processo de seleção.

Em 2022 a SME realizou pro-
cesso semelhante, e com autori-
zação do prefeito Luciano Almei-
da foram convocados todos os
participantes aptos a assumirem
as vagas, sendo 195 na Educação
Infantil e 186 no Ensino Funda-
mental, resultando em 381 novos
servidores atuando na Rede.

Esses professores têm contra-
to com duração de dois anos, mas

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Processo seletivo para professores
temporários têm 668 inscritos

Do total de inscritos, 462 educadores disputarão as vagas da
Educação Infantil, enquanto 206 pleiteiam as do Fundamental
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muitos deles já deixaram a rede por
motivos diversos. Dessa forma,
para o ano letivo de 2023, 38 pro-
fessores que atuam no fundamen-
tal e 156 do infantil renovaram
contratos com a Prefeitura, geran-
do a necessidade da abertura de
um novo processo seletivo para
suprir a demanda da pasta.

“Os professores temporári-
os são essenciais para as roti-
nas das nossas unidades. Assu-
mem o papel dos professores
efetivos sempre que necessário,
por conta de licença saúde, ma-
ternidade, férias-prêmio, afas-
tamento sem remuneração e
auxílio a alunos com deficiên-
cia. Integram, portanto, a nos-
sa Rede de fato. Desejo uma ex-
celente prova a todos e que pos-
sam nos auxiliar na construção de
uma educação de qualidade aos
piracicabanos”, destaca o secretá-
rio de Educação, Bruno Roza.

Para mais informações sobre o
processo seletivo acesse: http://
www.piracicaba.sp.gov.br/categoria/
processo+seletivo+01+2023.aspx
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Reunião solene marca o Dia
de Combate à LGBTIfobia

Às 19h30 desta quarta-feira
(17), no Salão Nobre Helly de Cam-
pos Melges, a Câmara Municipal
de Piracicaba realiza a reunião so-
lene do Dia Municipal de Combate
à LGBTIfobia, proposta pela verea-
dora Silva Morales (PV), do man-
dato coletivo A cidade é sua. Serão
homenageadas representantes da
ONG Casvi (Centro de Apoio e Soli-
dariedade à Vida): Danuta Hilaria
Rodrigues, Kacau Marco Vitio, Lí-
gia Maria Leite da Silva e Malu.

Anualmente lembrada em 17
de maio, a data tem como finali-
dade “a promoção do direito à li-
vre orientação sexual, a valoriza-
ção da igualdade e da luta contra
a LGBTIfobia nos diferentes espa-
ços sociais, econômicos, culturais
e políticos da cidade”. É também o
17 de maio o Dia Internacional
Contra a LGBTfobia, pois foi nes-
ta data, em 1990, que a OMS (Or-
ganização Mundial de Saúde) re-
tirou o termo “homossexualismo”
e excluiu a homossexualidade da

Classificação Estatística Interna-
cional de Doenças e Problemas
Relacionados com a Saúde (CID).

O Dia Municipal de Combate
à LGBTIfobia foi instituído na
Casa por meio do decreto legisla-
tivo 3/2021, de autoria da pró-
pria vereadora, inicialmente de-
nominado de Dia Municipal de
Combate à Homofobia. É também
a partir de uma proposta da ve-
readora o decreto legislativo 11/
2023, que fez a troca do termo
“homofobia” para “LGBTIfobia”.
Para a realização da solenidade
este ano, a parlamentar apresen-
tou o requerimento 227/2023.

A reunião solene poderá ser
acompanhada pessoalmente no
Plenário Francisco Antonio Coelho
(rua Alferes José Caetano, 834, Cen-
tro) ou pelas transmissões ao vivo
da TV Câmara, nos canais 11.3 em
sinal aberto digital, 4 da Claro/
Net e 9 da Vivo Fibra, no site
camarapiracicaba.sp.gov.br/tv e nos
perfis no Facebook e no YouTube.
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Bebel destaca a ação de
Lula para o piso salarial
O presidente Lula sancionou o projeto de lei que abre
crédito especial de R$ 7,3 bilhões para o Ministério da Saúde

VVVVVISITISITISITISITISITAAAAA

Hospital Unimed Piracicaba
recebe estudantes dos EUA

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), também presiden-
ta da Apeoesp (Sindicato dos Pro-
fessores do Ensino Oficial de Ensi-
no no Estado de São Paulo), desta-
ca a importante ação do presidente
do Brasil, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, de garantir recursos para pa-
gamento do piso salarial da enfer-
magem no país. O presidente Lula
sancionou o projeto de lei que
abre crédito especial de R$ 7,3
bilhões para o Ministério da Saú-
de para assistência financeira com-
plementar aos Estados, Distrito
Federal e municípios para o paga-
mento do piso salarial da enferma-
gem. A agora Lei 14.581 foi publi-
cada no Diário Oficial da União de
sexta (12), após a aprovação em
abril pelo Congresso Nacional.

Para garantir o pagamento do
piso salarial da enfermagem no
país, Bebel ressalta que os recursos
serão distribuídos aos entes fede-
rativos através do Fundo Nacio-
nal de Saúde. Segundo o texto da
lei, os recursos necessários à aber-
tura do crédito decorrem da “in-
corporação de superávit financei-
ro apurado no balanço patrimoni-
al do exercício de 2022, referente à
capitalização do Fundo Social”.

Defensora do piso nacional da
enfermagem, Bebel fez gestões jun-
to ao Congresso Nacional, no ano
passado pela sua aprovação do piso
nacional da enfermagem, estabele-
cendo que enfermeiros devem re-
ceber R$ 4.750,00, enquanto que
os técnicos de enfermagem recebam
pelo menos 70% desse valor (R$
3.325) e os auxiliares de enferma-
gem e parteiras, 50% (R$ 2.375).

O piso da categoria chegou a
ser suspenso por decisão do minis-
tro do Supremo Tribunal Federal
(STF) Luís Roberto Barroso, que
argumentou que o projeto aprova-
do por Câmara dos Deputados e
Senado não estabelecia de onde
sairiam os recursos para arcar com
os custos e não previa qual seria o
impacto financeiro da medida.

Com isso, Bebel lembra que a
solução encontrada pelo Congres-
so foi aprovar, em dezembro pas-
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A deputada Bebel durante encontro das centrais sindicais com o presidente Lula, no Palácio do Planalto

sado, a Proposta de Emenda Cons-
titucional (PEC) da Enfermagem,
que definiu a fonte dos recursos
para custear a medida no setor
público, nas entidades filantrópi-

cas e nos hospitais que tenham
pelo menos 60% de seus pacientes
atendidos pelo Sistema Único de
Saúde. “O dinheiro virá de parte
dos recursos do fundo do pré-sal

e de outros fundos constitucionais
com saldo positivo financeiro. O
governo Lula tem compromisso
com os trabalhadores da enferma-
gem e com o SUS”, destaca.

Juliano Fantazia

Carlos Joussef, presidente da Unimed Piracicaba, com o grupo

O Hospital Unimed Piracica-
ba recebeu a visita de 15 estudan-
tes da área da saúde, matricula-
dos na Universidade da Flórida,
nos Estados Unidos, com idade de
20 a 22 anos, para conhecer de perto
a rotina do complexo hospitalar. O
grupo foi recepcionado pelo presi-
dente da Cooperativa, Carlos Jous-
sef, e pelo médico e coordenador
da Universidade da Cooperativa
da Instituição, Daniel Valim. “É
uma honra receber alunos estran-
geiros em nosso hospital, referên-
cia, hoje, no Brasil. Essa parceria
representa a oportunidade de
compartilhar saberes, vivências e
experiências técnico-científicas.
Muito nos enaltece pela escolha de
nossa Instituição”, disse Joussef.

Para participar desta tempo-
rada de estudos no País, os jo-
vens passaram por uma série de
testes acadêmicos e psicológicos
para identificar o grau de matu-
ridade de cada aluno, sendo sele-
cionados os mais preparados en-
tre os mais de 3 mil estudantes.

Nestes dias, eles estiveram com
as equipes médica e multidiscipli-
nar, explorando serviços e especia-
lidades do complexo hospitalar. Na
programação, atividades no Cen-
tro Cirúrgico, Hemodinâmica, Pe-
diatria e Fisioterapia. Além da visi-
ta ao Hospital Unimed Piracicaba,
eles desenvolverão, ainda, ações
sociais em instituições da cidade,
que cuidam de crianças e idosos.

De acordo com Valim, o in-
tercâmbio entre as instituições mé-
dica e de ensino proporciona uma
experiência única para os jovens,
marcada por encontros focados
na área da saúde, incluindo a apro-
ximação com a língua portuguesa
e culturas populares do País.

“Foram dias de muitos es-
tudos, além de estreitar à práti-
ca da saúde no contexto univer-
sitário brasileiro. Aprenderam
demais com nossos profissionais,
que sempre estão em busca de
aprimoramento”, finalizou. 

INTERCÂMBIO — Líder e
intérprete do grupo de alunos
norte-americanos, Lucas Vieira,
20, filho de brasileiros que resi-
dem nos Estados Unidos, conta
que a visita foi uma oportunida-
de única para ele e para os cole-
gas que se dedicam à saúde.
“Quando acompanhamos os pro-
cedimentos no Centro Cirúrgico,
tivemos a certeza de que fizemos a
escolha certa da profissão”, disse.

Outra integrante, a porto-
riquenha Keren Morales, 20,
que vive na Flórida desde a in-
fância, revela que a visita ao
Hospital Unimed transformou
sua vida e planeja retornar ao
Brasil. “Nasci com o propósito
de fazer o bem e a medicina me
proporciona este sentimento.
No futuro, desejo me especi-
alizar em pediatria para ver as
crianças felizes e saudáveis”.
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Caminhada turística noturna contou com 150 pessoas
Isabela Borghese

Cerca de 150 pessoas participaram da caminhada
turística noturna na última sexta-feira (12)

A caminhada turística gratui-
ta Um Rio de Assombrações, que
aconteceu na última sexta (12), com
lendas e informações históricas,
passando por diversos pontos da
cidade no período noturno, valori-
zando inclusive a arte cemiterial,
teve a participação de 150 pessoas.
O trajeto começou às 19h, no Ce-
mitério da Saudade, e seguiu até o
Engenho Central, totalizando cer-
ca de 4km de percurso. O evento
foi realizado pela Prefeitura de
Piracicaba, por meio da Diretoria
de Turismo, vinculada à Semdet-
tur (Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico, Traba-
lho e Turismo), em parceria com
o projeto O que Te Assombra.

No Cemitério da Saudade, os
participantes puderam contemplar
arquitetura e arte cemiteriais, com
túmulos que se destacam pelos ta-
manhos e formas, e também co-
nhecer histórias de figuras como
o médico Alfredo Cardoso, consi-
derado um milagreiro; o pintor e
desenhista Almeida Junior, co-
nhecido principalmente por pintar
o cotidiano da vida interiorana
paulista, e Prudente de Morais,
que foi o primeiro civil a assumir
o cargo de presidente do Brasil.

Além de informações históri-
cas, ao longo do percurso foram

contadas diversas lendas. Uma
delas foi a do padre Galvão Paes de
Barros, cujo túmulo está inserido
na lenda de que, ao ser conduzido
para o enterro no cemitério, teria
caído no lugar onde está até hoje,
porque quando o caixão caiu não
houve força humana capaz de er-
guê-lo para deslocar a outro local.

“Gostei da proposta e do pas-
seio e até imaginei que seria algo
voltado a histórias de ‘terror’ da
cidade, porém, tivemos momentos
de contextualização histórica. Foi
muito divertido e explicativo. Gostei
da parte do cemitério onde foram
exploradas as histórias dos milagrei-
ros”, falou Bruno Gardin, 26.

Antes da finalização no Enge-
nho Central, o itinerário contem-
plou o largo Santa Cruz, a praça
José Bonifácio, a Igreja de São Be-
nedito, a Escola Moraes Barros e a
Praça da Boyes. As lendas foram
contadas pelo roteirista e composi-
tor Thiago de Souza, idealizador do
projeto, junto dos historiadores pi-
racicabanos Paulo Renato Tot Pin-
to e Maurício Beraldo, autores do
livro Somos Todos Iguais, lançado
em 2021, que compila dados e faz
resgate histórico sobre o local.

“O projeto tem atraído o inte-
resse de um público bastante di-
verso, com a presença de crianças

acompanhadas dos pais, grupos de
amigos, jovens, adultos e idosos. A
forma lúdica como as histórias são
contadas desperta o interesse e a
curiosidade dos participantes, que
têm apresentado uma avaliação
bem positiva do roteiro”, disse a
diretora municipal de Turismo,
Alessandra Freire, acrescentando
que os participantes receberam,
após a finalização do roteiro, um
questionário avaliativo da ativida-
de e que o retorno foi de 77,8%
muito satisfeitos com o roteiro e
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Requerimento cobra quantidade de
atendimentos a vítimas de violência

Diante do registro de cinco
casos de feminicídio em Piracicaba
somente entre janeiro e abril deste
ano, a vereadora Rai de Almeida
(PT) cobra informações do Execu-
tivo sobre os atendimentos presta-
dos a mulheres vítimas de violên-
cia no município. Os questionamen-
tos estão no requerimento 408/
2023, aprovado na 27ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira (15).

A parlamentar quer saber
quantas mulheres em situação de
violência foram atendidas pelo
Cram (Centro de Referência de
Atendimento à Mulher) de 2015
até 2023 e quais são os tipos de
violência contra a mulher mais
registrados pelo Cram nesse perí-
odo. Ela pede que lhes sejam en-
viados relatórios com o detalha-
mento dos dados, por ano.

Rai de Almeida pergunta
quantos e quais são os encami-
nhamentos realizados pelo Cram

de 2015 a 2023 e se há, em Piraci-
caba, Casa Abrigo ou outro tipo
de equipamento que acolha as
mulheres em situação de risco de
morte; caso não exista, a verea-
dora questiona se a Prefeitura tem
projeto para a construção de uma
Casa Abrigo no município.

“O Cram considera importan-
te ou necessária a instalação da
Casa da Mulher Brasileira em Pi-
racicaba? Por quê?”, acrescenta a
vereadora, sobre o projeto do go-
verno federal para a proteção e ga-
rantia dos direitos da mulher.

“Estamos no movimento para
que a cidade receba a Casa da Mu-
lher Brasileira, o que exige alguns
pré-requisitos, dentre eles número
de atendimentos e densidade po-
pulacional. Precisamos das infor-
mações para que, junto ao gover-
no federal, façamos essa reivindi-
cação”, comentou a autora do re-
querimento, durante a sessão.

O vereador Anilton Rissato
(Patriota) se reuniu na quinta-
feira (11) com moradores da
rua Antônio Ribeiro de Mello,
região de Santa Teresinha,
juntamente com o secretário
Paulo Roberto Borges, titular
da Semozel (secretaria muni-
cipal de Obras e Zeladoria),
para tratar de reivindicações
de moradores que pedem
benfeitorias no entorno desta
via pública. O parlamentar ob-

serva que dentre os pedidos
estão podas de árvores e a
drenagem da rua, o local fica
próximo ao rio Corumbataí.
“Os moradores buscam há
anos resolver a situação de
drenagem, que se faz neces-
sária para o escoamento e
condicionamento do deflúvio
superficial até seu destino fi-
nal.  O objetivo é evitar alaga-
mentos e inundações no lo-
cal”, destaca Anilton Rissato.

SANTA TERESINHA

Assessoria Parlamentar
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Ônibus escolares terão aviso de ponto cego
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou em segunda discus-
são, na 27ª Reunião Ordinária,
nesta segunda-feira (15), o projeto
de lei nº 21/2023, de autoria do
vereador Thiago Ribeiro (PSC), que
estabelece que os ônibus escolares
deverão conter adesivo indicando

o ponto cego aos motociclistas e
demais motoristas. A propositura
altera a Lei Municipal 9.852/2022,
também de autoria do parlamentar,
que dispõe sobre a instalação do
aviso nos ônibus do transporte co-
letivo. A matéria segue agora para
ser sancionada pelo Executivo.

de 100% de recomendação da ca-
minhada para outras pessoas.

Todas as lendas que integram
a caminhada em Piracicaba podem
ser conferidas no canal do projeto
no YouTube (www.youtube.com/c/
OQUETEASSOMBRA). O evento
tem apoio da Guarda Civil, Semut-
tran (Secretaria Municipal de Mo-
bilidade Urbana, Trânsito e
Transportes), Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural) e Si-
map (Secretaria Municipal de In-
fraestrutura e Meio Ambiente).

A proposta é que os adesivos
devem ser instalados nas laterais
dos veículos do transporte esco-
lar, indicando que, naquele pon-
to, o motorista não consegue ver
quem parou ali. O autor argumen-
ta que a norma não impõe despe-
sas para o Poder Executivo, já que

os adesivos devem ser custeados
pelas empresas prestadoras do
serviço. Ele lembra, na justifica-
tiva, que não são raros os aci-
dentes ocorridos porque os veí-
culos que trafegam nas faixas
laterais estão fora do campo de
visão do motorista do ônibus.

Ao comentar a redução
dos preços do gás de cozinha,
da gasolina e diesel pela Pe-
trobras, a deputada estadual
Professora Bebel (PT) diz que
o presidente Lula cumpre
cada compromisso que assu-
miu com o povo brasileiro du-
rante a campanha eleitoral do
ano passado, de que interve-
ria nos preços praticado pela
estatal. A Petrobras anunciou
nesta terça-feira, 16 de maio,
a redução de 21,3% no gás
de cozinha, 12,6% na gasoli-
na e 12,8% no diesel. “Para
isso fizemos o L”, disse Be-
bel em suas redes sociais.

A redução dos preços foi
anunciada pelo da Petrobras,
Jean Paul Prates, e os novos
preços valem a partir desta
quarta (17). Conforme o anún-
cio, na refinaria, a gasolina terá
redução de R$ 0,40 por litro (-
12,6%); enquanto que o diesel
redução de R$ 0,44 por litro (-
12,8%), e do gás de cozinha
(GLP) a redução é de R$ 8,97

COMBUSTÍVEIS

Ao reduzir preço, Bebel diz que Lula
cumpre o que prometeu ao povo brasileiro

Divulgação

A deputada estadual Professora Bebel em encontro
com o presidente Lula, em Brasília

por botijão de 13 kgs (-21,3%),
devendo passar a custar menos
de R$ 100,00 para o consumi-
dor final. “O valor praticado na
revenda, no entanto, não é con-
trolado diretamente pelo gover-

no”, argumenta a deputada Be-
bel, recomendando para que
o consumidor fique atento e
pesquise antes de fazer suas
compras, tanto de combustí-
veis como do gás de cozinha.
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Piracicaba terá o Conselho Tutelar 3
PL 75/2023 também permite que o CMDCA abranja entidades que não estejam juridicamente estabelecidas em Piracicaba

A Câmara aprovou, em se-
gunda discussão, na 27ª Reunião
Ordinária, nesta segunda-feira
(15), projeto que cria o Conselho
Tutelar 3 em Piracicaba e atuali-
za a legislação que norteia a atu-
ação local tanto dos conselhos tu-
telares quanto do Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e
do Adolescente (CMDCA), a fim
de que fique em conformidade
com as diretrizes nacionais.

O Conselho Tutelar 3, assim
como os outros dois em funciona-
mento, será composto por cinco
conselheiros —com vencimentos
mensais de R$ 3.802,57 e jornada
de 40 horas semanais. Pela divisão
geográfica adotada pela Prefeitu-
ra, a nova unidade atenderá os
bairros Água das Pedras, Campes-

tre, Dona Antônia, Jardim Planal-
to, Novo Horizonte, Santa Helena,
São Jorge, Água Branca, Cecap,
Chicó, Jardim Califórnia, Jardim
Caxambu, Pompeia, Taquaral, Agro-
nomia, Cidade Judiciária, Concei-
ção, Dois Córregos, Jardim Abaeté,
Jardim São Francisco, Monte Ale-
gre, Morumbi, Piracicamirim, San-
ta Cecília, Santa Rita e Unileste, além
da região rural composta por Pau
Queimado, Nova Suíça, Tiqueirão,
Monjolinho, Volta Grande, Mato
Alto, Serrote, Floresta, Passa Cinco,
Fazenda Aparecida, Monte do Ca-
pitão, Monte Branco, Recanto, Fa-
zenda Santa Fé, També, Ponte Fun-
da, Fazenda Morro Grande, Tupi,
Quebra Dente e Tijuco Preto.

Ainda em relação aos conse-
lhos tutelares, será permitido que

os conselheiros sejam reconduzidos
a outro mandato mediante novos
processos de escolha; no entanto,
aqueles que concorrerem a cargo
eletivo dos Poderes Executivo ou
Legislativo ou do Conselho Tutelar
perderão sua indicação, devendo a
entidade indicar outro represen-
tante para imediata substituição.

O projeto de lei 75/2023, que
tem o Executivo como autor, tam-
bém faz alterações na legislação em
vigor para permitir que o CMDCA
abranja entidades que não estejam
juridicamente estabelecidas em Pi-
racicaba. Com isso, as competênci-
as do conselho ficam ampliadas
para “registrar as entidades não
governamentais de atendimento
dos direitos da criança e do ado-
lescente, desde que estabelecidas

em Piracicaba” (em vez de “institu-
ídas”, como na redação atual); e
“inscrever programas e projetos
de atendimento e defesa dos di-
reitos de crianças e adolescentes
das entidades governamentais e
não governamentais que operem
ou venham operar” na cidade.

Outras três competências são
acrescidas ao CMDCA pelo projeto
de lei: “monitorar e avaliar a apli-
cação dos recursos do Fundo Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e
do Adolescente, por intermédio de
balancetes trimestrais, relatório fi-
nanceiro e o balanço anual”; “ela-
borar e reformar seu Regimento
Interno”; e “promover a realização
periódica de diagnósticos relacio-
nados a crianças e adolescentes”.

Além disso, a proposta au-

menta de 14 para 16 o número de
membros que compõem o CMD-
CA, que passa ser vinculado à Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social. Serão
oito representantes do Poder Pú-
blico, sendo um da Guarda Civil
Municipal e um de cada uma das
seguintes secretarias: Assistência
e Desenvolvimento Social; Educa-
ção; Saúde; Finanças; Esportes,
Lazer e Atividades Motoras; Ação
Cultural; e Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo.

Dos oito representantes da
sociedade civil, cinco serão indi-
cados de entidades não governa-
mentais de defesa ou atendimen-
to dos direitos da criança e do
adolescente; um pela Comissão
da Criança e Adolescente da OAB

(Ordem dos Advogados do Bra-
sil) de Piracicaba; um pelo Sindi-
cato dos Contabilistas de Piracica-
ba; e um por universidade ou ins-
tituto de pesquisa de Piracicaba.

Ainda, o projeto de lei institui
a Comissão de Prevenção e Erradi-
cação do Trabalho Infantil e Tra-
balho Adolescente Irregular (Com-
peti), que fará, em conjunto com o
CMDCA, o acompanhamento, o
controle e a avaliação das políticas
públicas de prevenção e erradica-
ção do trabalho infantil e do traba-
lho adolescente irregular do muni-
cípio. A comissão deverá reunir-se
mensalmente e será composta por
dois membros fixos: um represen-
tante do CMDCA e o técnico de
referência do Programa de Erra-
dicação do Trabalho Infantil.
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Conselho gestor transmite cargos de prefeito e vice
Aconteceu na segunda-fei-

ra, 15, a Cerimônia de Transmis-
são dos Cargos de Prefeito e de
Vice-Prefeita do Campus Luiz de
Queiroz, da USP em Piracicaba.
Autoridades, dirigentes, servido-
res, familiares e convidados
acompanharam o evento que
empossou os docentes Luciano
Mendes, do Departamento de
Economia, Administração e So-
ciologia, da Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz
(Esalq/USP), e Marli de Fátima
Fiore, do Centro de Energia Nu-
clear na Agricultura (Cena/USP).

A indicação dos docentes foi
publicada em 9 de fevereiro, no
Diário Oficial do Estado, pelo
reitor da USP, Carlos Gilberto
Carlotti Junior, e a posse foi
conduzida pelo presidente do
Conselho Gestor do Campus,
professor Ernani Pinto Junior,
que promoveu a leitura do do-
cumento de posse, seguido das
assinaturas dos indicados.

Os atos seguintes deram
conta dos pronunciamentos dos
empossados, dos diretores da
Esalq/USP, Thais Maria Ferrei-
ra de Souza Vieira, e do Cena/
USP, Ernani Pinto Junior. Hou-
ve, ainda, o descerramento da
foto do prefeito que cumpriu man-
dato entre 2018 e 2023, Roberto

Arruda de Souza Lima, o qual re-
alizou seu pronunciamento.

Luciano Mendes, prefeito do
Campus USP Luiz de Queiroz, ini-
ciou seu discurso fazendo um ba-
lanço inicial dos setores que irá di-
rigir e agradecendo especialmente
seus funcionários que, desde o iní-
cio de março quando assumiu a
Prefeitura, lhe dispensaram acolhi-
mento e lhe passaram uma visão
geral da Unidade que agora admi-
nistrará.  Enquanto Administrador
de formação, Mendes destacou os
princípios da administração públi-
ca que são a legalidade, moralida-
de, publicidade e eficiência e que
estes devem ser cumpridos para um
bom funcionamento da instituição.
“É com este olhar que me compro-
meto em gerir a esta Prefeitura.
Meu papel será técnico, voltado
para o benefício institucional. O tra-
balho, nos sistemas burocráticos,
precisa ser exercido de forma inte-
grada, visando sempre o benefício
institucional e bem-estar dos tra-
balhadores. Reduzir etapas, me-
lhorar as condições de trabalho,
investir e ampliar conhecimentos,
tornar a máquina burocrática
mais eficiente são compromissos
que assumo a partir de agora”.

Marli de Fátima Fiore, vice-
prefeita, destacou ser com senso de
responsabilidade que toma posse

Divulgação

O prefeito Luciano Almeida
participou da cerimônia de
transmissão dos cargos de
prefeito e de vice do campus
da Esalq/USP. Luciano dese-
jou boa sorte ao mandato de
Luciano e Marli, lembrando
que a Prefeitura e a Esalq es-
tão desenvolvendo vários pro-
jetos em conjunto. “Já temos
exemplos positivos que re-

sultaram desta aproximação,
caso das negociações para
ampliação da pista do Aero-
porto Municipal Pedro Mor-
ganti em área da Esalq, além
da implantação do projeto ci-
clovia Riverside, com aproxi-
madamente 45 km, um traje-
to que vai passar pela Esalq
e Monte Alegre, entre outros
pontos”, frisou o prefeito.

PREFEITO

neste cargo de gestão. “Embora
nossa posse tenha acontecido nes-
te 15 de maio, assumimos a Prefei-
tura em 1º de março e neste pouco
tempo de convívio posso dizer que
temos anseios, objetivos e planos

muito parecidos para gestão desta
Prefeitura. Queremos realizar uma
gestão harmônica com os direto-
res da Esalq e do Cena em prol
do bem comum e esperamos aten-
der às expectativas de todos”.
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Petrobras anuncia queda na
gasolina, diesel e gás de cozinha

O fornecimento de gasolina,
diesel e gás de cozinha fica mais
barato a partir desta quarta-fei-
ra, 17/5, em todo o país. A Pe-
trobras anunciou a mudança
da política de preços e a queda
nos valores praticados pela em-
presa. O novo modelo maximi-
za vantagens que a Petrobras
tem a nosso favor, sem se afas-
tar da referência internacional
de preços. Abrasileirar significa
levar nossas vantagens em con-
ta sem tirar o Brasil do contexto
internacional. Preservar o resul-
tado econômico alto e não des-
cer a rentabilidade. Faremos o
melhor preço dentro de nossas
possibilidades, usando para esse
efeito a autossuficiência conquis-
tada em anos e anos. (Jean Paul
Prates, presidente da Petrobras).

GASOLINA — Para a ga-
solina A (sem misturas), a redu-
ção é de R$ 0,40 por litro. Com a
mistura obrigatória de 73% de
gasolina A e 27% de etanol para
a composição da gasolina comer-
cializada nos postos, o preço mé-
dio ao consumidor pode sair de
R$ 5,49 para R$ 5,20 por litro.

DIESEL — A redução no die-
sel é de R$ 0,44 por litro para as
distribuidoras. Com a mistura obri-
gatória de 12% de biodiesel, a ten-
dência é de que o preço médio ao
consumidor na bomba passe R$
5,57 para R$ 5,18 por litro.

GÁS DE COZINHA — O gás
de cozinha terá redução de R$ 0,69

por kg no preço médio. A estimati-
va é de que o preço médio ao con-
sumidor chegue a R$ 99,87 pelo
botijão de GLP de 13kg. A primeira
vez que o preço pode ser menor que
R$ 100 desde outubro de 2021.

IMPORTANTE — O valor
efetivamente cobrado ao consu-
midor final no posto depende de
outros fatores como impostos,
mistura de biocombustíveis e
margens de lucro da revenda.

O QUE MUDA — Na for-
mação de preços, a companhia
busca evitar o repasse da volatili-
dade do mercado internacional e
da taxa de câmbio ao consumidor.
Houve anos em que a política de
paridade ao dólar resultou em
mais de 100 reajustes em um ano.
A partir de agora, a empresa leva-
rá em conta a sua capacidade de
atuar de produção e de atuação
no mercado interno. O mercado in-
ternacional segue como referência,
mas não como uma “amarra”.

POR QUÊ? — A redução do
preço da Petrobras tem como obje-
tivos a manutenção da competiti-
vidade dos preços da companhia e
a participação de mercado da em-
presa para otimização dos ativos
de refino em equilíbrio com os mer-
cados nacional e internacional.

TRANSPARÊNCIA — A Pe-
trobras publica em seu site infor-
mações referentes à sua parcela e
dos demais agentes na formação e
composição dos preços médios de
combustíveis ao consumidor.
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Vereador enumera iniciativas de
três fóruns realizados na Câmara

As ações de três fóruns cria-
dos na Casa foram elencadas pelo
vereador Gustavo Pompeo
(Avante) nesta segunda-feira
(15), antes da 27ª Reunião Ordi-
nária, durante entrevista ao pro-
grama Primeiro Tempo, ao vivo
do Plenário Francisco Antonio
Coelho. À TV Câmara, o parla-
mentar citou as frentes empenha-
das pelo Fórum de Cidadania,
Justiça e Cultura de Paz, Fórum
de Saúde Mental e Combate à De-
pendência Química e Fórum de
Educação para o Trânsito.

Ele definiu as discussões li-
gadas à Justiça e Cultura de Paz
como um ‘fórum guarda-chuva’:
“onde eu posso abordar os temas
das outras frentes que trabalho”,
lembrou Gustavo Pompeo. Segun-
do o parlamentar, três frentes fo-

ram definidas: a formação conti-
nuada dos profissionais da área
da saúde, o trabalho alusivo ou
análogo à escravidão ou em situ-
ação precária e a terceira, empe-
nhada com os motoqueiros.

Gustavo Pompeo também elen-
cou os diálogos com as escolas da
cidade buscando a melhoria da
saúde mental da comunidade es-
colar como um todo. Neste caso,
seu mandato busca alcançar os
estudantes do ensino fundamen-
tal e do ensino médio. Ainda nas
escolas, outro tema trabalhado é
a conscientização do trânsito.

Ao final, o parlamentar des-
tacou a importância do trabalho
voluntariado na Festa das Nações,
que acontece essa semana e da
qual ele participa na Casa do Bom
Menino, na barraca italiana.

Pompeo participou do programa Primeiro Tempo, da TV Câmara

Fabrice Desmonts
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Selam apresenta a modalidade a moradores do Santa Rosa
A equipe de Judô do Progra-

ma Desporto da Base (PDB), da
Secretaria de Esportes, Lazer e
Atividades Motoras (Selam),
composta por 10 integrantes, se
apresentou na noite de sábado,
13/5, no centro comunitário San-
ta Rosa, atendendo convite da
Associação de Moradores do bair-
ro, para apresentar e difundir a
modalidade. “Foi um momento
maravilhoso e ficamos felizes com
a receptividade das pessoas”, afir-
ma a professora Gabriela Teixei-
ra, responsável pela apresentação.

Gabriela explica que as aulas
do judô oferecido pelo PDB acon-
tecem no centro comunitário do
Santa Rosa e têm como objetivo
difundir a prática e ensinamen-
tos da modalidade e visam de-
senvolver as capacidades físicas
e cognitivas, além de trabalhar a
disciplina, respeito e amizade en-

tre os alunos. Frequentam o nú-
cleo do Santa Rosa, 26 meninos e
meninas, dos 7 aos 17 anos.

PDB - Criado em 1989, o
Programa Desporto de Base tem
caráter social e de formação edu-
cacional, com objetivo principal
de divulgar e disseminar a prá-
tica de diversas modalidades es-
portivas, proporcionando ambi-
ente saudável e lúdico para as
crianças e adolescentes na faixa
etária entre 7 aos 17 anos. Para
participar, os interessados de-
vem comparecer aos núcleos nos
horários em que as atividades
são realizadas, acompanhados
por um responsável e com o do-
cumento de identidade. Os ho-
rários de aulas, núcleos e moda-
lidades disponíveis podem ser
consultados pelo WhatsApp (19)
99954-4105 ou pelo e-mail
pdb@piracicaba.sp.gov.br. Os integrantes fazem parte do Programa de Desporto de Base, da Selam

Divulgação

O tema “Patrimônio públi-
co e casa popular C.D.H.U.” foi
abordado pela oradora Daniela
Aparecida Franco. Ela fez uso
da Tribuna Popular na reunião
ordinária desta segunda-feira
(15). A oradora relatou que tem
um filho portador de deficiên-
cia e, há 8 anos, foi contempla-
da com um apartamento da
CDHU (Companhia de Desen-
volvimento Habitacional e Ur-
bano do Estado de São Paulo),
no entanto, precisa pagar con-
domínio, prestação do aparta-
mento, água, luz e IPTU. “Não
cabe no orçamento, como eu vou

TTTTTRIBUNARIBUNARIBUNARIBUNARIBUNA P P P P POPULAROPULAROPULAROPULAROPULAR

Mãe de PCD reclama da falta de estrutura de moradia popular
viver com um salário mínimo
cuidando dele?”, questionou.

Daniela Franco ainda rela-
tou que reclamou diversas vezes
que não há transporte no local
por falta de estrutura. “Depois de
um ano ele não tem mais direito
ao transporte, mas continua de-
ficiente”, reclamou. Ela ainda re-
latou que devido a todas essas
contas, o alimento é difícil: “No
Cras (Centro de Referência de
Assistência Social) não tenho di-
reito à cesta básica porque recebo
auxílio, não tem creche para PcD
(Pessoa com Deficiência) e eles são
crianças eternamente”, disse.

Daniela Aparecida Franco utilizou a Tribuna Popular
na reunião ordinária da noite desta segunda-feira (15)

Fabrice Desmonts
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Caphiv é homenageada por ações de prevenção
“Não viralize a ignorância, conheça” combate o bullying nas escolas e “Prevenção na Quebrada” promove saúde de pessoas em situação de rua

Fabrice Desmonts

Entrega do voto de congratulações aconteceu na segunda-feira (15)

O Caphiv (Centro de Apoio aos
Portadores do Vírus HIV/AIDS e
Hepatites Virais) recebeu, nesta se-
gunda-feira (15), voto de congra-
tulações por dois projetos sociais
realizados na área da prevenção,
em cerimônia realizada no Hall do
Salão Nobre. A homenagem foi con-
cedida ao presidente da instituição,
Paulo Soares, através do requeri-
mento 252/2023, de autoria do ve-
reador Anilton Rissato (Patriota).

O projeto “Não viralize a ig-
norância, conheça” foi criado
para enfrentar situações de
bullying e preconceito, com o ob-
jetivo de colaborar para o forta-
lecimento do papel da escola e da
comunidade perante esses pro-
blemas. O projeto, que é coorde-
nado por Denise Franco, vai a
campo, recebe demandas e de-

núncias, capacita profissionais
de fundações, escolas, comuni-
dades, centros comunitários e
postos de saúde da família, para
que possam trabalhar com orien-
tações e acolhimento de vítimas.

Já o projeto “Prevenção na
Quebrada”, que tem como co-
ordenadora Rosangela Souza,
é destinado a pessoas em situ-
ação de rua, com a missão de
promover a prevenção ao HIV/
AIDS e demais infecções sexu-
almente transmissíveis, além
da redução dos danos gerados
pelo uso do álcool e drogas.

“Este voto é um reconhecimen-
to do trabalho desenvolvido pelo
Caphiv”, afirmou Anilton Rissato,
na cerimônia. “São projetos que
contribuem com as necessidades de
muitos cidadãos. Imagino que são

muitas dificuldades para desen-
volver esses projetos e é preciso
ter muito amor ao próximo”.

O presidente do Caphiv, Pau-
lo Soares, agradeceu o reconheci-
mento e a parceria que a institui-
ção possui com o poder público.
“É uma honra receber esta ho-
menagem porque o Caphiv é com-
posto por profissionais maravi-
lhosos e são os piracicabanos que
ganham com isso”, colocou.

Também foram homenagea-
dos, na cerimônia, além das coor-
denadoras, os demais participan-
tes dos projetos. Pelo “Não virali-
ze a ignorância, conheça”, os edu-
cadores sociais Adriele Furlan, Ca-
rolina Fustaine e Cleverson Vila-
nova e, pelo “Prevenção na Que-
brada”, os educadores sociais
Eberton Cetein e Gustavo William.

Discutir a importância da
educação alimentar e nutricional
(EAN) na execução dos progra-
mas de alimentação escolar e no
seu entorno escolar. É nesse con-
texto que Brasília sediará o II
Congresso Internacional de Ali-
mentação Escolar, de 23 a 25 de
maio, que reunirá mais de 350
participantes do Brasil e de ou-
tros 13 países da América Latina.

Na oportunidade, será
reinstalado o Grupo Consultivo
e Comitê Gestor, compostos por
entidades de governo e da socie-

IIIIINTERNACIONALNTERNACIONALNTERNACIONALNTERNACIONALNTERNACIONAL

Brasília sediará congresso sobre alimentação escolar
dade civil, para o apoio na im-
plementação do Art.14 da Lei
11.947/2009 do Programa Naci-
onal de Alimentação Escolar
(Pnae). A retomada respalda e
desenvolve importantes ações re-
lacionadas ao fomento das compras
públicas da agricultura familiar no
âmbito do Programa. A ideia é de-
senvolver ações interministeriais
específicas para qualificar e ampli-
ar o percentual de aquisição de
gêneros alimentícios diretamen-
te da agricultura familiar.

Voltado para profissionais

da nutrição e educação, o evento
presencial (com transmissão ao
vivo pelo canal do FNDE no You-
Tube) tem como objetivo criar um
espaço para o diálogo e reflexão
sobre os desafios e as oportuni-
dades relacionados à alimentação
escolar, bem como para a apre-
sentação de estratégias e soluções
que possam contribuir para a pro-
moção de uma alimentação sau-
dável e sustentável nas escolas.

O II Congresso é organizado
pelo Fundo Nacional de Desen-
volvimento da Educação do Mi-

nistério da Educação (FNDE/
MEC), em conjunto com a Agên-
cia Brasileira de Cooperação do
Ministério das Relações Exterio-
res (ABC/MRE) e a Organização
das Nações Unidas para a Ali-
mentação e a Agricultura (FAO),
no âmbito do projeto de alimenta-
ção escolar do Programa de Coo-
peração Internacional Brasil-FAO.

A primeira edição do congres-
so foi realizada em 2017, em Bra-
sília, com a participação de cerca
de 250 profissionais do Brasil e
de outros países da região.

FFFFFUNDAÇÃOUNDAÇÃOUNDAÇÃOUNDAÇÃOUNDAÇÃO

Requerimento solicita informações
sobre situação financeira da Fumep

A situação financeira da Fu-
mep (Fundação Municipal de En-
sino de Piracicaba) e EEP (Escola
de Engenharia de Piracicaba) é
tema do requerimento 427/2023,
que a Câmara Municipal de Piraci-
caba aprovou em regime de urgên-
cia nesta segunda-feira (15), na
27ª Reunião Ordinária. A proposi-
tura é de autoria do vereador La-
ércio Trevisan (PL) e segue para o
chefe do Executivo, o prefeito Luci-
ano Almeida (sem partido).

O requerimento indaga so-
bre o saldo em caixa das insti-
tuições em 31 de dezembro dos
anos de 2021 e 2022 e até maio
de 2023, além do número de alu-
nos nestes períodos e a especifi-
cação por cursos (superior, técni-
cos e outros). Também pergunta se
será preciso repasse complementar
da Prefeitura Municipal de Pira-
cicaba para a Fumep e EEP.

“Ventilou-se nesta Casa situ-
ação econômica difícil, pedidos de
demissões”, declarou Trevisan
Jr., ao completar: “os vereadores
precisam saber o que está aconte-
cendo”. Ele questiona a quem
cabe a fiscalização da Fumep e da
Escola de Engenharia e disse que
a competência também é dos ve-
readores. “Hoje está uma incóg-
nita, ninguém sabe o que está
acontecendo lá”, completou.

O assunto também foi abor-
dado pelo vereador Rerlison Re-
zende (PSDB), o Relinho. Segun-
do ele, a “EEP está na UTI e pre-
cisa de uma CPI”. Para o parla-
mentar, a instituição “pede socor-

ro e é um patrimônio da cidade”,
além de ter sofrido durante vári-
os anos por “má gestões”.

Na mesma linha seguiu o ve-
reador Gustavo Pompeo (Avante).
“Precisamos entender muitas das
coisas que acontecem, a Câmara
tem representantes e infelizmente
fiquei sabendo da situação em uma
reunião interna. Fico preocupado
em indicar alguém e não saber o
que está acontecendo”, declarou.

O advogado Jose Oscar Silvei-
ra Junior usou a Tribuna Popular,
na 27ª Reunião Ordinária, nesta
segunda-feira (15), para abordar o
tema “Regularização Fundiária”.
Ele apelou aos vereadores para que
busquem uma força-tarefa, em
parceria com o Poder Executivo,
para promover a regularização de
loteamentos na cidade, com base
na Lei Complementar 443/2023,
aprovada pela Câmara, além de
promover a fiscalização das ocu-
pações que estão no início.

O advogado lembrou que exis-
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Advogado apela por força-tarefa
para regularização fundiária

Advogado Jose Oscar Silveira Junior usou a Tribuna Popular

Fabrice Desmonts

tem entre 150 e 180 loteamentos
em situação irregular na cidade.
Com base na Lei Federal 13.465/
2017, a legislação municipal flexi-
bilizou a documentação necessá-
ria para se comprovar a existência
dos loteamentos antes do marco
legal, fixado em 2017. “Ninguém
quer uma cidade desorganizada.
Mas, aos que já estão estabeleci-
dos, a Lei Municipal acaba com
essa questão. Faço um apelo ao
Legislativo para tentar implemen-
tar uma política para regularizar
junto ao Executivo”, colocou.

Durante a 27ª Reunião Or-
dinária, nesta segunda-feira (15),
a Câmara aprovou, em discussão
única, o projeto de resolução 17/
2023, que modifica o capítulo V,
do título IX, da resolução 16/
1993, que dispõe sobre o Regi-
mento Interno da Casa. A auto-
ria da propositura é da Comissão
de Legislação, Justiça e Redação,
composta pelos vereadores Acá-
cio Godoy (PP), presidente, Thia-
go Ribeiro (PSC), relator, e Paulo
Camolesi (PDT), membro.

O capítulo, que passa a ser
denominado “Da redação final e
da nova redação final”, define
que, “ultimada a fase da vota-
ção, se houver aprovação de
emendas, subemendas, mensa-
gens do Executivo ou algum des-
taque de correção no texto da
matéria, será a proposição envia-
da à Comissão de Legislação, Jus-
tiça e Redação, para elaborar a re-
dação final”. “A redação final será
dispensada quando ocorrer apro-
vação de substitutivo, sem emen-
das, em segundo turno ou em tur-
no único”, continua o texto.

Com a alteração, explica a
CLJR, “a aprovação de substitu-
tivo, sem nenhuma emenda ou
destaque, a projeto em segundo
turno ou em turno único, dispen-
sa a elaboração de redação final”,
exceto quando houver lapso for-
mal, incorreção de linguagem,
defeito de técnica legislativa in-
sanável, contradição evidente ou

erro manifesto a corrigir. A pro-
posta pretende tornar “mais céle-
re a tramitação de proposições
nestas duas fases regimentais, sem
prejuízo ou vício de qualquer na-
tureza”, argumenta o colegiado.

Também foi estabelecido pelo
projeto de resolução aprovado que
“a redação final será discutida e
votada, ficando dispensada a sua
leitura, salvo por requerimento es-
crito ou verbal de vereador apro-
vado pelo plenário”. “Somente se-
rão admitidas emendas ou desta-
que à redação final para evitar lap-
so formal, incorreção de linguagem,
defeito de técnica legislativa insa-
nável, contradição evidente ou erro
manifesto a corrigir. Alterada a
redação final, será a proposição
enviada à Comissão de Legislação,
Justiça e Redação, para elaborar a
nova redação final, considerando-
se aprovada em plenário se contra
ela não votarem dois terços dos ve-
readores”, determina a nova regra.

“A alteração tem por finali-
dade se adequar à maneira que
já vem sendo feita há muitos anos
por esta Casa, que, via de regra, é
não fazer a leitura da redação fi-
nal, uma vez que esse texto fica
disponível para ciência dos vere-
adores e da população antes de
ser colocado em pauta para vota-
ção. Também houve alteração para
reforçar que a redação final só
pode ser alterada para evitar lap-
so formal e outras incorreções”,
explicam os vereadores da CLJR.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Aprovada adequação
do Regimento para redação
final de proposituras
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Alex Madureira participa da 1ª
reunião da Comissão de Saúde
Deputado abordou apoio aos hospitais filantrópicos e oncológicos e melhoria
nos atendimentos pelo SUS; reunião da CS aconteceu na terça-feira (16)

PRIMEIRAPRIMEIRAPRIMEIRAPRIMEIRAPRIMEIRA

DEU CERTODEU CERTODEU CERTODEU CERTODEU CERTO
Os esforços do prefeito Lu-

ciano Almeida para se salvar
(do processo de instalação de
investigação) na Câmara Muni-
cipal, surtiu feito. Secretários
foram mobilizados e a tática
(nem sempre bem vista ou enten-
dida) funcionou. Além de come-
morar, é preciso tirar lições.

NOSSA OPINIÃONOSSA OPINIÃONOSSA OPINIÃONOSSA OPINIÃONOSSA OPINIÃO
Também teríamos votado a fa-

vor do prefeito do Luciano Almei-
da. Consideramos o  Impeachment
um impedimento sério, contunden-
te, e que só deve ser utilizado quan-
do de casos realmente e  compro-
vadamente  gravíssimos, inclusive
com o  pleno conhecimento e en-
tendimento da população.  Tem ain-
da coisa pior: quem vota por vin-
gança, ódio e bronca. Não existe
nada mais certo que o voto de
uma eleição, quando você exerce
a democracia e, após, democrati-
camente respeita o mandato.

UM PONTOUM PONTOUM PONTOUM PONTOUM PONTO
O XV trouxe um resultado fa-

vorável de Campo Grande. É evi-
dente que três pontos seria o
ideal, contudo, numa disputa
marcada pelo equilíbrio, não per-
der fora de casa merece aplau-
sos. Detalhe: isso (vantagem) só
se consolida (ou vale a pena) não
perdendo pontos em casa.

PROGRAMAPROGRAMAPROGRAMAPROGRAMAPROGRAMA
IMPERDÍVELIMPERDÍVELIMPERDÍVELIMPERDÍVELIMPERDÍVEL
Tem quem goste de passear,

bater papo, curtir bons momentos,
e a Festa das Nações não deixa e
ser uma boa pedida ou ocasião.
Finalmente chegou o anual e aguar-
dado evento, que começa hoje
(quarta) e vai até domingo (21).
Indiscutivelmente o acontecimen-
to serve para praticar solidarieda-
de e oportunidade para escolher
um bom prato. Não falta a boa co-
mida e para todos os gostos.

SOL E FRIOSOL E FRIOSOL E FRIOSOL E FRIOSOL E FRIO
É complicado falar sobre pre-

visão do tempo. No entanto, não
custa arriscar. Segundo prognós-
ticos dos entendidos, não chove
em Piracicaba esta semana, com
sol durante o dia e frio a noite.
Máximas variando de 26 a 29
graus e mínima de 11 a 15 graus.

TTTTTAMBÉM TRISTEZAAMBÉM TRISTEZAAMBÉM TRISTEZAAMBÉM TRISTEZAAMBÉM TRISTEZA
Costuma-se dizer que a vida

é gostosa e bela. Verdade. Po-
rém, existe o outro lado. A socie-
dade piracicabana, principalmen-

Finalmente teremos a volta da zona azul em Piracicaba. É inegável a
necessidade dos estacionamentos rotativos.  Tudo muito certo e boni-
to. Contudo, é preciso que o usuário tenha a seu favor direitos, além de
obrigações.  Comecemos focando valores (preços) mais acessíveis,
pois acreditamos que o objetivo não é lucro, e sim organizar/discipli-
nar as vagas de estacionamento. Cinquenta centavos a menos, dos
estabelecidos, no mínimo, estraria de bom tamanho. Detalhe: não es-
queçamos dos flanelinhas que se consideram donos dos quarteirões.
Outra preocupação é o funcionamento correto do parquímetro. Nada
pior quando você, ao realizar a operação do pagamento, descobre que
o aparelho apresenta irregularidade: quebrado ou fora de área. Costu-
ma-se dizer que tempo é dinheiro e, muitas Vezes o cidadão (ã) está
em trabalho e procurar por uma outra máquina, nem sempre é sim-
ples.  A pressa existe, o forte sol e principalmente chuva complicam.
Duas soluções: isenção ou presença de fiscais de plantão, circulando
como apoio. Compete a empresa responsável oferecer e garantir o
perfeito funcionamento dos equipamentos - e, insistimos - não funcio-
nando, o prejuízo não pode ficar na conta (ou nas costas) do usuário.

A canção sertaneja faz parte da vida
dos brasileiros, principalmente dos
interioranos. Pode-se dizer que, para
os piracicabanos, a famosa música
caipira é uma rotina. Lucas Gonza-
lez (foto), jovem com 24 anos, des-
cobriu essa magia muito cedo, e
hoje, ela faz parte da sua vida. Ain-
da criança, 10 anos, já integrando
o coral da Paróquia São Pedro co-
nhecido como "Anjos de Maria", que
aliás existe até hoje, Lucas sentiu o
gosto pela música. Fã de Tonico e Ti-
noco, João Paulo e Daniel, Henrique
e Juliano, decidiu enfrentar o micro-
fone e os palcos e se faz presente em
eventos e barzinhos de Piracicaba, Li-
meira, Rio das Pedras, Charqueada,
Santa Bárbara, Americana, Capivari,
Rio Claros, etc., mostrando os sucessos da magia raiz. Preocupação
de Lucas é cantar, interpretar, estudar, sempre imaginando e sonhan-
do com dias melhores. Incentivado pela família, em especial pelos pais
Ary e Vera, mais a irmã Jéssica Caroline e cunhado Pedro (da dupla
Pedro e Pedrinho), Lucas pode fazer parte de suas festas e shows,
como aniversários, noivados, casamentos, confraternizações e reu-
niões de amigos: contato pelo 019-998120041. Lucas Gonzalez
faz questão de lembrar que muito deve a profissionais da música,
parentes, amigos e simpatizantes, que sempre estiveram ao seu
lado. Costuma dizer que na vida não se pode dar espaço para a
tristeza, por isso, por onde vai faz questão de levar a alegria.

FOCOFOCOFOCOFOCOFOCO

te a família colombina, sofre com
a despedida do Paico (Paulo Fa-
ria Junior). Pessoa estimada e
personagem marcante. Nossos
sentimentos aos familiares, ami-
gos e a todos que fazem parte do
Clube Cristóvão Colombo.

OUTRA DESPEDIDAOUTRA DESPEDIDAOUTRA DESPEDIDAOUTRA DESPEDIDAOUTRA DESPEDIDA
Ler texto do escritor e jorna-

lista Cecílio Elias Netto é bom
demais. Um costume formidável
que cultivamos com especial gos-
to. E, meu amigo e eterno chefe
corintiano (junto com Sebastião
Ferraz) foi perfeito ao escrever
sobre o estimado professor (emé-
rito da Esalq) e educador Otto Jesu
Crocomo: o mestre esalqueano era
de fato brilhante. Lembramos bem
da sua vida e conduta religiosa.
Também de uma bela entrevista
que fizemos na Difusora. Profes-
sor Otto: postura integra. Ilibada.
Não é fácil ver gente, personali-
dade de tanto valor indo embora.

MOMENTO DAMOMENTO DAMOMENTO DAMOMENTO DAMOMENTO DA
SOLIDARIEDADESOLIDARIEDADESOLIDARIEDADESOLIDARIEDADESOLIDARIEDADE
O frio se apresenta. E, quem

deve chegar junto é a caridade.
Vá até seu guarda roupa, abra
suas gavetas e não hesite em
separar agasalhos, cobertores ou
roupas que não mais usa e este-
jam em condições de uso. Parti-
cipe de campanhas solidárias.
Esse é o mais perfeito gesto para
você se aproximar de Deus.

INSTINSTINSTINSTINSTANTE CERTANTE CERTANTE CERTANTE CERTANTE CERTOOOOO
Luciano Almeida não chega

a ter (no momento) dez vereado-
res que lhe ofereça apoio incon-
dicional. O impeachment é algo
excepcional. Porém, o chefe do
executivo pode aproveitar o acon-
tecido e se aproximar mais do le-
gislativo, de olho em projetos fu-
turos importantes. É comum ou-
vir vereador se queixando da fal-
ta de aptidão política do Luciano
Almeida, visto como um homem
inteligente, mas com ausência de
sensibilidade. Percepção: indis-
pensável para o homem público.

FFFFFAAAAATTTTTO PRO PRO PRO PRO PROIBIDOOIBIDOOIBIDOOIBIDOOIBIDO
Na últ ima quinta (11),

quando da votação da razão do
pedido de impeachment do pre-
feito Luciano Almeida, estabe-
leceu-se uma confusão e absur-
da na Câmara Municipal, com
gritos, ofensas e apartes. Mo-
mento triste, inadmissível e con-
denável. Trabalho para Comissão
de Ética e Decoro Parlamentar
Existe?  Será? Ou só no papel?

ÚLÚLÚLÚLÚLTIMATIMATIMATIMATIMA
Agora, uma das reclamações de vários críticos, é o excesso de
cartões nos jogos do Campeonato Brasileiro. Muitos consideram
que a arbitragem brasileira vive uma das suas piores fases e os
cartões amarelo e vermelho, passaram a ser o instrumento prin-
cipal daqueles que não conseguem conduzir a parte disciplinar
de uma partida. Mas, não é bem assim. A CBF cansou de ver
jogadores e comissões técnicas (bancos) cercando árbitros
quando de qualquer decisão (marcação): bastava apitar para se
estabelecer a confusão. Em 2023, a CBF decidiu colocar um fim
nos abusos com a ordem de não mais aceitar reclamações, princi-
palmente acintosas ou desrespeitosas. Tolerância zero. Decisão
correta. Os clubes foram avisados/alertados. Simples assim.

Ao participar da primeira
Reunião da Comissão de Saúde,
da atual legislatura, o deputado
Alex Madureira abordou a impor-
tância do apoio aos hospitais fi-
lantrópicos e oncológicos de todo
o Estado, além de projetos para a
melhoria dos atendimentos pelo
SUS. “Levei para este primeiro en-
contro algumas pautas relevan-
tes e que são pertinentes e corre-
latos aos assuntos das cidades da
Região Metropolitana de Piraci-
caba”, afirmou Alex Madureira.

A Comissão de Saúde (CS) se
reuniu na manhã desta terça-fei-
ra (16), no Plenário Dom Pedro I,
para sua primeira reunião de aná-
lise de propostas da 20ª Legisla-
tura da Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp).

Além dos assuntos levantados
pelo deputado estadual, a pauta
apresentou outros 19 itens para dis-
cussão, porém a Comissão de
Saúde não analisou nenhum proje-
to de lei em sua reunião inaugural.

“Por ser a reunião inaugural,
a Comissão de Saúde achou por
bem ouvir seus integrantes e não
analisar nenhum projeto de lei es-
pecificamente. Porém, alguns re-

Aldo Guimarães

Primeira reunião da Comissão de Saúde da Alesp aconteceu terça (16)

querimentos importantes foram
discutidos pelos membros do cole-
giado”, informou Alex Madureira.

COMISSÕES PERMA-
NENTES — O deputado estadu-
al Alex Madureira está participan-
do de quatro das 21 comissões
existentes no parlamento paulis-
ta. Além da comissão de Saúde,
Alex Madureira integra a de Fi-
nanças, Orçamento e Planejamen-
to; Fiscalização e Controle; e a de
Comissão de Administração Pú-
blica e Relações do Trabalho.

As Comissões Permanentes
são órgãos técnicos compostos
por grupos de sete, nove ou onze
parlamentares indicados para
compô-las, por períodos de dois
anos e têm a incumbência de dis-
cutir e apreciar projetos de lei,
emendas e outras proposições,
antes de sua votação em Plenário.

“Considero a comissão de saú-
de como uma das mais importan-
tes, portanto fiquei muito satisfei-
to por ser nomeado como um de
seus integrantes e, com certeza,
assim, ficarei ainda mais próximo
de um dos assuntos que fazem
parte da bandeira de meu manta-
do”, afirmou Alex Madureira.

A vereadora Alessandra Belluc-
ci (Republicanos) visitou, na quin-
ta-feira (11), o Zoológico Municipal,
acompanhada do deputado estadu-
al Alex de Madureira (PL). O objeti-
vo da visita, explicou a parlamen-
tar, é para que o parlamentar apoie
a busca de recursos para o espaço,
junto ao Governo do Estado de
São Paulo. Eles foram recebidos
pela diretora, Mariana Ricciard.

“Como vereadora e protetora
dos animais, sempre busquei me-
lhorias para que o zoológico possa
se tornar ferramenta educacional
de preservação e não utilizado
como entretenimento”, disse, ao
defender que o espaço deve acolher
animais vítimas de maus tratos,
trafico e atropelamento, “os quais
não têm condições de retornar ao
seu habitat e teria aqui um acolhi-
mento garantido”, acrescenta.

Ela elogiou o trabalho desen-
volvido pela diretora Mariana, as-

sim como pela Simap (Secretaria
Municipal de Infraestrutura e
Meio Ambiente) e pelo prefeito Lu-
ciano Almeida. “Essa gestão tem
trazido um olhar para essa pauta
que tanto defendo, que é o bem-
estar animal”, disse a parlamentar.

Alessandra acrescenta que o
zoológico precisa de reestruturação
dos recintos. “Reforço a importân-
cia de promovermos ações em de-
fesa dos animais e do meio ambi-
ente. A preservação da vida selva-
gem e o respeito ao meio ambiente
são fundamentais para garantir
um futuro sustentável”, disse.

O deputado Alex de Madu-
reira também salientou o papel
educacional do zoológico. “É es-
sencial conscientizar a população
sobre a importância da conser-
vação da natureza e do bem-es-
tar animal”, disse o parlamentar.

URSO JUCO – Durante a vi-
sita, a vereadora Alessandra Belluc-
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Vereadora atua em busca de recursos para o zoológico

Alessandra Bellucci (Republicanos) visitou o local nesta semana,
acompanhada do deputado estadual Alex de Madureira (PL)

Guilherme Leite
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Saúde intensifica as ações de combate ao mosquito
A Prefeitura de Piracicaba, por

meio do Plano Municipal de Com-
bate ao Aedes (PMCA), do Centro
de Controle de Zoonoses (CCZ), vin-
culado à Secretaria de Saúde, se-
gue trabalhando o combate ao
mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika vírus e
chikungunya. Após a confirma-
ção de um caso para febre chi-
kungunya não-autóctone na ci-
dade na última sexta-feira, 12/05,
o PMCA intensificou a realização
de ações de desinsetização (nebuli-
zação) ontem, 16, na região Sul da
cidade, onde o caso foi notificado.

A SMS esclarece que os agen-
tes do PMCA sempre trabalham
de forma preventiva, ou seja, o
ano todo, intensificando ações
quando necessário. Eles visitam
todos os imóveis do município,

orientando, retirando criadouros
e quando necessário colocando
larvicida em possíveis criadouros,
além da realização de mutirões e
arrastões de combate à dengue.
Também visitam constantemente
pontos estratégicos, em imóveis
fechados (sem moradores) e em
imóveis que estão em obras; tam-
bém, todas as quintas-feiras, os
agentes executam as entradas for-
çadas em imóveis (quando o pro-
prietário não é localizado). Em to-
dos os casos, quando encontrado
irregularidades é feito a notifica-
ção e auto de infração (multa).

ARRASTÃO – No último sá-
bado, 13, o Arrastão da Dengue
esteve no bairro Algodoal, das 8h
às 14h, onde foram recolhidos mais
de seis toneladas de inservíveis que
seriam possíveis criadouros do

mosquito Aedes. No próximo sá-
bado, 20/05, o arrastão passará
pelos bairros Santa Fé, Parque dos
Sabiás e Kobayat Líbano. “Nos úl-
timos 12 meses, de abril/22 a mar-
ço/23, nas ações de Mutirão e Ar-
rastão da Dengue foram recolhi-
dos mais de 292 toneladas de in-
servíveis em quase 250 bairros da
cidade. Nós estamos fazendo a nos-
sa parte e pedimos o apoio da po-
pulação para que não tenhamos
nenhum surto da doença em
nossa cidade”, destacou Filemon
Silvano, secretário de Saúde.

De acordo com a Vigilância
Epidemiológica (VE), durante
todo o ano de 2021 foram regis-
trados 5.356 casos de dengue e
um óbito; nos 12 meses de 2022
foram registrados 1.443 casos da
doença e um óbito. No período

que compreende 01/01 a 12/05 de
2023, foram 1.379 casos e um óbi-
to pela doença; no mesmo período
de 2022, foram 1.091 casos da
doença, um óbito; em 2021, foram
4.589 casos da doença, sem óbito.

CHIKUNGUNYA – O pri-
meiro caso de febre chikungunya
em Piracicaba foi confirmado na
tarde de sexta-feira, 12/05. O paci-
ente é uma mulher, com faixa etá-
ria entre 60 e 69 anos, que viajou
para o estado de Minas Gerais e,
na volta a cidade, em abril, apre-
sentou sintomas da doença. O caso
confirmado já evoluiu para cura.
Nesta terça-feira, 16/05, a VE in-
formou que investiga um segundo
possível caso da doença na cidade.
O último registro de chikungunya
na cidade aconteceu em novembro
de 2016, sem registro de óbitos.

ci lembrou da parceria com a Si-
map, em 2022, quando intermediou
a transferência do Urso Juco ao
Rancho dos Gnomos, um santuá-
rio ecológico voltado a preservação
da fauna. “Foi uma ação muito

importante do meu mandato. Agra-
deço ao Rancho dos Gnomos, que
proporcionou um lar para o nosso
Juco e agora estamos trabalhando
para que seja feito o mesmo com
nossos tigres de bengala”, disse.
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Vereador cobra sinalização de vaga para vans escolares em requerimento
O vereador licenciado Pedro

Kawai (PSDB), por meio do reque-
rimento 404/23, aprovado nesta
segunda-feira (15), na 27ª Reunião
Ordinária, solicita ao Executivo in-
formações sobre a instalação de pla-
ca indicativa e demarcação de solo
de reserva de vaga para embarque
e desembarque de vans escolares
na Escola Municipal Ada Dedini
Ometto, localizada na avenida Dr.
Clemente Ferreira, 946, no bairro

Jardim Monumento. Os serviços
já foram reivindicados na indica-
ção 1013/23, protocolada pelo ve-
reador em 15 de fevereiro, após se-
rem solicitados pelos motoristas de
vans escolares, que relataram difi-
culdades para embarcar e desem-
barcar os estudantes. Em respos-
ta, a secretária municipal de Trân-
sito e Transportes, Jane Franco
Oliveira, informou que “a deman-
da de sinalização está contempla-

da nas ações de manutenção e re-
vitalização do entorno das escolas,
em razão do atendimento da Lei
municipal 9764/2022, os locais estão
em processo de estudos (Geometria
x Espaço) para verificação da neces-
sidade e viabilidade da implantação.
Assim que concluídos, se viável, será
incluído no cronograma para exe-
cução, no 2º semestre de 2023”.

Segundo o parlamentar, até o
momento, não foi apresentado o

estudo visando à implantação dos
serviços solicitados e, diante disso,
ele pergunta: se os mesmos já fo-
ram elaborados e, em caso positivo,
o parlamentar pede cópia na ínte-
gra. Se o estudo não foi concluído,
Pedro Kawai pede justificativas. O
parlamentar questiona ainda se,
como dito em resposta, seria viável
incluir a melhoria no cronograma
para execução no 2º semestre de
2023 e em que mês será executada.
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Santuário recebe concerto
da Sinfônica de Piracicaba
As apresentações ocorrerão no sábado (20), às 17h e após a
missa das 19h, sob a regência do maestro alemão Knut Andreas

O Santuário Nossa Senhora
dos Prazeres, no bairro Nova Pi-
racicaba, será palco de um dos
concertos da Temporada 2023 da
OSP (Orquestra Sinfônica de Pi-
racicaba). As apresentações ocor-
rerão no sábado (20), às 17h e
após a missa das 19h, sob a re-
gência do maestro alemão Knut
Andreas, diretor artístico e regen-
te titular. A entrada é gratuita.

O concerto é uma realização da
Prefeitura do Município de Piraci-
caba e da Secretaria Municipal da
Ação Cultural (Semac), com patro-
cínio prata da Hyundai e apoio da
Caterpillar. A Rádio Educativa FM,
Rádio Jovem Pan, Rádio Band FM,
Jornal de Piracicaba, Ibis Styles e
Empem são parceiros do evento.

Cada sessão terá capacidade
para 560 pessoas e a retirada dos
ingressos será excepcionalmente
presencial, na sexta-feira (19), das
8h às 18h, no próprio Santuário
(rua Virgolino de Oliveira, 100,
Nova Piracicaba) ou na Empem
(Escola de Música de Piracicaba
Maestro Ernst Mahle), localizada
à rua Santa Cruz, 1.155, Centro.
Serão permitidos dois ingressos por
pessoa. A OSP solicita a doação de
1 litro de leite por ingresso, a se-
rem destinados aos projetos soci-
ais desenvolvidos pelo Santuário.

Inicialmente previsto para
ocorrer no Teatro Erotídes de Cam-
pos, o concerto foi transferido para
o Santuário Nossa Senhora dos
Prazeres devido à Festa das Na-
ções, que ocorre na mesma data.
“Com isso, pensamos em outros

Knut Andreas, maestro alemão, fará a regência do concerto

Nanah D´Luize

locais que comportassem a orques-
tra. A ideia de novamente estar em
uma igreja veio da boa aceitação que
tivemos do público em fevereiro de
2022, quando a OSP se apresentou
na Catedral de Santo Antônio”,
explica o maestro Knut Andreas.

O flautista piracicabano
Marcos Kiehl, membro do elenco
da OSP desde 2015, será o solista
do concerto. Kiehl iniciou seus es-
tudos na Empem e, aos 15 anos,
apresentou-se pela primeira vez
como solista da própria OSP e da
Orquestra suíça Des Jeunes de
Fribourg, durante sua turnê pelo
Brasil. Em Nova York, recebeu os
títulos de bacharel e mestre em
flauta. Ele lecionou nas mais im-
portantes instituições de ensino
e festivais e participou de grava-
ções de trilhas de filmes para o
cinema e comerciais de televisão.

PROGRAMA – O flautista
Marcos Kiehl fará os solos da obra
“Divertimento para flauta, cordas
e percussão”, do compositor minei-
ro Marcus Viana, conhecido por
suas trilhas sonoras para cinema,
como “Olga”, “Filhas do Vento” e
“O Mundo em Duas Voltas”, além
de ter composto músicas para no-
velas de sucesso, como “Pantanal”,
“Terra Nostra” e “O Clone”, e mi-
nisséries como “A Casa das Sete
Mulheres” e “Chiquinha Gonzaga”.

A obra romântica tardia
“Sinfonia No. 1 em Ré Menor”,
de Charles Ives, também faz par-
te do programa musical. Inspira-
do em modelos de sinfonias de
Dvoøák e Tchaikovsky, o compo-

sitor norte-americano escreveu
cada um dos quatro movimentos
em períodos distintos de sua vida,
entre os anos de 1898 e 1902.

A OSP apresenta também
“Requiem Padre Kolbe”, do polo-
nês Wojciech Kilar, famoso por
suas trilhas sonoras de filmes
como “Drácula” e “O Pianista”. A
obra, originalmente composta em
1994 para orquestra sinfônica, foi
utilizada como trilha sonora do
filme “A life for a life”. Quatro
anos depois, um de seus trechos
foi destaque na cena final de “O
Show de Truman”. A peça home-
nageia o Padre Kolbe, um frade
franciscano polonês que arriscou
sua vida para fornecer abrigo a
judeus durante a Segunda Guer-
ra Mundial. Ele se tornou um
símbolo de coragem e generosi-
dade ao se oferecer para morrer

no lugar de um sargento no cam-
po de concentração de Auschwitz.

Foram incluídos ainda no
programa os movimentos 1, 2 e 6
das “Danças Laquianas”, deno-
minados, respectivamente, O An-
cião, O Abençoado e Serra da Le-
nha. A obra é de autoria de Leoš
Janáèek, que, a exemplo de Anto-
nín Dvoøák e Bedøich Smetana, é
considerado um dos mais impor-
tantes compositores tchecos.

SERVIÇO
Concerto da Orquestra Sinfô-
nica de Piracicaba. Sábado
(20), às 17h e 20h (após a
missa das 19h), no Santuário
Nossa Senhora dos Prazeres
(rua Virgolino de Oliveira, 100,
Nova Piracicaba). Entrada gra-
tuita. Informações: osp.art.br
ou via Facebook e Instagram
@sinfonicapiracicaba

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

Essa semana o frio chegou
de forma intensa. Parece co-
incidência, mas nós, que

vivemos em Piracicaba, costuma-
mos dizer que, quando esfria des-
ta forma, é porque a Festa das
Nações vai começar – e isso é um
fato, ela começa hoje, 17, e segue
até domingo, 21, no Engenho
Central. Mas, brincadeiras à par-
te, é sempre preciso alertar quan-
to aos riscos que as temperaturas
mais baixas trazem, entre eles o
aumento de casos de tuberculose.

Mas antes de entrar no de-
talhamento sobre a doença, vale
resgatar alguns dados – e que
nos deixam bastante atentos –
que apontam o crescimento dela
no Estado de São Paulo. Em mar-
ço deste ano, o site G1 São Paulo
publicou uma reportagem em que
demonstra o aumento de 15% no
período entre 2020 a 2022. Só
neste ano, foram registrados 960
casos na capital paulista. Então,
é importante tratarmos essa si-
tuação com muita seriedade.

A tuberculose é uma doença
infecciosa e transmissível, causa-
da pela bactéria Mycobacterium
tuberculosis, também conhecida
como bacilo de Koch. A doença
afeta prioritariamente os pul-
mões, embora possa acometer
outros órgãos e/ou sistemas. A
forma extrapulmonar, que afeta
outros órgãos que não o pulmão,
ocorre mais frequentemente em
pessoas vivendo com HIV, es-
pecialmente aquelas com com-
prometimento imunológico.

Apesar de ser uma enfer-
midade antiga, a tuberculose
continua sendo um importan-
te problema de saúde pública.
No mundo, a cada ano, cerca
de 10 milhões de pessoas adoe-
cem por tuberculose. A doença
é responsável por mais de um
milhão de óbitos anuais. No
Brasil são notificados aproxima-
damente 70 mil casos novos e
ocorrem cerca de 4,5 mil mortes
em decorrência da tuberculose.

Os principais sintomas são:
1) tosse por 3 semanas ou mais;
2) febre vespertina; 3) sudorese
noturna; 4) emagrecimento. O
principal sintoma da tuberculo-
se pulmonar é a tosse. Essa tos-
se pode ser seca ou produtiva
(com catarro). Caso a pessoa
apresente sintomas de tubercu-
lose, é fundamental procurar a
unidade de saúde mais próxi-
ma da residência para avalia-
ção e realização de exames. Se o
resultado for positivo para tu-
berculose, deve-se iniciar o tra-
tamento o mais rápido possível e
segui-lo até o final. IMPORTAN-
TE: recomenda-se que toda pes-
soa com sintomas respiratórios,
ou seja, que apresente tosse por
três semanas ou mais, seja in-
vestigada para tuberculose.

TRANSMISSÃO -A trans-
missão da tuberculose acontece
por via respiratória, pela elimina-
ção de aerossóis produzidos pela
tosse, fala ou espirro de uma pes-
soa com tuberculose ativa (pul-
monar ou laríngea), sem trata-
mento; e a inalação de aerossóis
por um indivíduo suscetível Cal-
cula-se que, durante um ano, em
uma comunidade, uma pessoa
com tuberculose pulmonar e/ou
laríngea ativa, sem tratamento,
e que esteja eliminando aeros-
sóis com bacilos, possa infectar,
em média, de 10 a 15 pessoas.

A tuberculose  não se
transmite por objetos compar-
tilhados. Bacilos que se depo-
sitam em roupas, lençóis, co-
pos e talheres dificilmente se
dispersam em aerossóis e, por
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isso, não têm papel importan-
te na transmissão da doença.

Com o início do tratamento,
a transmissão tende a diminuir
gradativamente, e em geral, após
15 dias, o risco de transmissão
da doença é bastante reduzido.
O bacilo é sensível à luz solar e a
circulação de ar possibilita a dis-
persão das partículas infectan-
tes. Por essa razão, ambientes
ventilados e com luz natural di-
reta diminuem o risco de trans-
missão. A etiqueta da tosse, que
consiste em cobrir a boca com o
antebraço ou lenço ao tossir,
também é uma medida impor-
tante a ser considerada.

DIAGNÓSTICO - No Bra-
sil, o diagnóstico da tuberculose
é realizado conforme preconiza-
do no Manual de Recomendações
Para o Controle da Tuberculose
no Brasil, sendo subdividido em
diagnóstico clínico, diferencial,
bacteriológico, imagem, histopa-
tológico e por outros testes diag-
nósticos. As orientações e reco-
mendações para o diagnóstico la-
boratorial de micobactérias estão
contidas no Manual de Recomen-
dações para o Diagnóstico Labo-
ratorial de Tuberculose e Micobac-
térias não Tuberculosas de Inte-
resse em Saúde Pública no Brasil.

O diagnóstico laboratorial é
fundamental tanto para a detec-
ção de casos novos quanto para o
controle de tratamento. O princi-
pal objetivo da rede de labora-
tórios vinculada ao controle deve
ser o de detectar casos de tu-
berculose, monitorar a evolução
do tratamento e documentar a
cura no fim do tratamento.

Para o diagnóstico laborato-
rial da tuberculose são utilizados
os seguintes exames: 1) teste rá-
pido molecular para tuberculose
(TRM-TB) ou baciloscopia; 2) cul-
tura; 3) teste de Sensibilidade aos
fármacos. Além do diagnóstico
laboratorial, a avaliação clínica é
de suma importância para o di-
agnóstico da TB e a realização
da radiografia do tórax é indi-
cada como um método comple-
mentar para esse diagnóstico.

BRASIL LIVRE DA TU-
BERCULOSE - O país assume
o compromisso de eliminar a tu-
berculose por meio do “Plano
Brasil livre da tuberculose”, pu-
blicado em 2017. O plano foi cons-
truído pelo Ministério da Saúde,
com a participação de gestores
estaduais e municipais, acade-
mia e sociedade civil. Além dis-
so, foi submetido à consulta pú-
blica e aprovado pela Comissão
Intergestores Tripartite (CIT).

O plano é baseado em três
pilares: 1) prevenção e cuidado
integrado e centrado na pes-
soa; 2) políticas arrojadas e sis-
tema de apoio; 3) intensifica-
ção da pesquisa e inovação.

As metas do Plano Nacional
pelo Fim da Tuberculose como
Problema de Saúde Pública são
alcançar uma redução de 90%
do coeficiente de incidência e re-
dução de 95% no número de
mortes pela doença no país até
2035, quando comparados aos
dados de 2015. Para o Brasil, sig-
nifica que é necessário reduzir o
coeficiente de incidência para
menos de 10 casos por 100 mil
habitantes e reduzir o número
de óbitos pela doença para me-
nos de 230 ao ano, até 2035.
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Caminhões três eixos que
circulam em local de proibi-
ção para esse tipo de tráfe-
go no Jardim Santa Silvia têm
causado insatisfação a mo-
radores da região, como ci-
tado na indicação 2.155/
2023, protocolada nesta se-
gunda-feira (15) pelo verea-
dor André Bandeira (PSDB).
O parlamentar pede ao Exe-
cutivo que aumente as fisca-
lizações na rua Valentin Pe-
roni, pois motoristas de ca-

minhões não estão respei-
tando a sinalização que indi-
ca a proibição do “tráfego de
caminhões acima de três ei-
xos”. De acordo com mora-
dores, esse tipo de tráfego,
além de danificar as ruas do
bairro, gera riscos às pesso-
as que residem no bairro e
provoca “enorme barulho qua-
se todos os dias e horários”,
“o que ocasiona um evidente
prejuízo ao sossego público”,
como aponta o vereador.

JARDIM SANTA SILVIA

Divulgação

Na manhã da última sexta-fei-
ra (12), o vereador Anilton Ris-
sato (Patriota) foi conferir a
manutenção da rampa de
acesso na calçada da rua Nilo
Peçanha, esquina com a rua
Ângelo Florindo, no bairro
São Luiz, região de Santa Te-
resinha, onde a Semozel (se-
cretaria municipal de Obras)
realizou melhoramentos re-
queridos pela população. “A
obra era necessária por con-
ta da rampa de acesso estar

danificada, impossibilitando
a travessia de uma calçada
para a outra, e aumentando o
risco de acidentes, devido ao
grande fluxo de carros que
trafegam diariamente pela
região”, constata o parla-
mentar, que também obser-
va que com a manutenção da
rampa o acesso aos cadei-
rantes foi garantido, possibi-
litando o livre acesso, sem
empecilhos, para as pesso-
as que circulam pelo local.

ACESSIBILIDADE

Assessoria Parlamentar
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Festa tem pratos típicos de 17 nações
Cardápio completo da 38ª Festa das Nações está no site festadasnacoes.org.br, no link Instituições e Cardápios

Para atender a todos os gos-
tos, a 38ª Festa das Nações terá
grande diversidade na gastrono-
mia e na programação cultural. De
viola caipira a danças folclóricas,
passando por maracatu e jazz, se-
rão mais de 20 artistas que se apre-
sentarão no Palco Principal, en-
quanto os participantes podem de-
gustar pratos típicos nos 17 restau-
rantes do evento. A Festa das Na-
ções começa hoje, 17, com abertura
dos portões às 19h, e segue até o
domingo, 21, no Engenho Central.

A primeira apresentação, na
quarta, fica por conta de Mazinho
Quevedo, que sobe ao palco às 21h.
Na sequência, às 22h, será a vez do
conjunto de choro Água de Vin-
tém. Na quinta, o grupo de dança
Cor & Corpo se apresenta às 21h,
seguido pelos shows, às 22h, do Hot
Club de Piracicaba e Eloy Porto
Neto. Já a sexta será reservada
para as orquestras Sinfônica de
Piracicaba, às 21h, e a Piracica-
bana de Viola Caipira, às 22h.

No sábado, os shows começam
às 13h, com a apresentação Apren-
dendo a Música, seguido de Unan-
ga, Maracatu Baque Caipira, Sam-
ba de Lenço, Orquestra Berimbau
e do grupo de tradição suíça Tan-
zgruppe Helvetia. Às 19h, o público
poderá acompanhar apresentação
cultural coreana, a Orquestra Edu-
cacional de Piracicaba e a Orques-
tra Paulistana de Viola Caipira.

No domingo o grupo Carim-
bó Pai d’Égua abre a programa-
ção de shows, às 11h, seguido do
Grupo de Dança Folclórica Raí-
zes de Portugal, Studio 415, Dan-

ça Espanhola, Circolo Trentino de
Santa Olímpia, Congada de São
Benedito e Grupo Karon Kali de
dança árabe, que fecha o evento.

As rainhas da 38ª Festa das
Nações, que representam as 17 na-
ções, se apresentam todos os dias
no Palco Principal: às 20h, na
quarta, quinta e sexta. No sába-
do, apresentação será às 20h e no
domingo às 15h. As bandas Máfia
do Jazz e Mississipi farão apre-
sentações itinerantes no evento.

CARDÁPIOS – Os restau-
rantes da 38ª Festa das Nações
contemplam pratos típicos de 17
nações, sendo quatro novas: Áfri-

Os restaurantes da 38ª Festa das Nações contemplam pratos típicos de
17 nações, sendo quatro novas: África do Sul, Áustria, Congo e Moçambique

Divulgação

O Salão Internacional de
Humor de Piracicaba, que no
dia 26/08 deste ano abre a
emblemática edição de nú-
mero 50, participa da 38ª Fes-
ta das Nações com duas ex-
posições com obras do acer-
vo. Na exposição O Salão de
Humor é Nosso, montada na
tenda principal da Festa das
Nações, no centro do Grande
Pátio do Engenho Central, 50
trabalhos de todas as 49 edi-
ções do evento contam a tra-
jetória do principal salão de
humor gráfico do mundo.

A curadoria é de Junior
Kadeshi, diretor do Cedhu
(Centro Nacional de Humor
Gráfico de Piracicaba), que
realiza anualmente o Salão
Internacional de Humor de
P i rac i caba  po r  me io  da
Prefeitura de Piracicaba e

ca do Sul, Áustria, Congo e Mo-
çambique, que integram o circuito
gastronômico com Alemanha,
Brasil, Coreia do Sul, Espanha, Esta-
dos Unidos, Holanda, Itália, Méxi-
co, Nações Árabes, Nova Zelândia,
Portugal, Reino Unido e Suíça. O car-
dápio completo da 38ª Festa das
Nações de Piracicaba está disponível
no site festadasnacoes.org.br, no
botão Instituições e Cardápios.
É só acessar, clicar na bandeira
da nação e conferir. É importan-
te destacar que todos os restau-
rantes estarão abertos todos os
dias para o público da festa.

Realizada pela Fenapi, a Festa

das Nações, que completa 40 anos
em 2023, é promovida pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio do
Fussp, com organização da Secreta-
ria Municipal de Governo. Uma par-
te dos recursos são oriundos da Lei
de Incentivo à Cultura, via Ministé-
rio da Cultura do Governo Federal.

SERVIÇO
38ª Festa das Nações de Pi-
racicaba. De 17 a 21 de maio,
no Engenho Central (avenida
Maurice Allain, 454). Site:
www.festadasnações.org.br.
Facebook: festadasnacoes-
depiracicaba. Instagram: fes-
tadasnacoesdepiracicaba

As pessoas que preferi-
rem podem chegar com facili-
dade até a Festa das Nações
de ônibus e também por car-
ro de aplicativo. No caso dos
ônibus, a Secretaria Municipal
de Mobilidade, Trânsito e
Transportes (Semuttran) criou
a Linha 001, que vai funcionar
entre os dias 17 e 21, com vi-
agens do Terminal Central de
Integração (TCI) até o Enge-
nho Central, a cada 30 minu-
tos. A linha será gratuita.

A linha sairá da plataforma
B1 do TCI e seguirá até a ave-
nida Beira Rio com desembar-
que final entre as ruas XV de
Novembro e Rangel Pestana.
O retorno ao TCI começa a
partir das 17h15, até as 23h15,
da ponte Estaiada. No sába-
do, as saídas acontecem a
partir das 9h, com retorno a
partir das 9h15 até as 23h15.

No domingo, saídas do
TCI das 9h até as 19h. O retor-
no para o TCI será das 9h15
até as 19h45. Todas as infor-
mações podem ser acessa-
das no site da Transporte TUPi
(https://www.tupitransporte.
com.br/) em Linhas e Itinerários.

Os veículos por aplicati-
vo também terão um local
próprio para embarque e de-
sembarque na avenida Beira

TCI: ônibus para o Engenho
será a cada 30 minutos

Rio, entre as ruas XV de No-
vembro e Rangel Pestana. O
acesso ao local é exclusivo
pela rua XV de Novembro.

As pessoas com deficiên-
cia também terão atenção es-
pecial para curtir a Festa das
Nações. Veículos do Elevar,
sistema de transporte adap-
tado da Prefeitura de Piraci-
caba, farão embarque gratui-
to de pessoas com deficiên-
cia (PCDs), em área no esta-
cionamento do posto de com-
bustíveis 3S (avenida Presi-
dente Kennedy). A pessoa com
deficiência poderá embarcar
com um acompanhante. Na
quarta, quinta e sexta, as vans
do Elevar fazem o transporte
das 18h à 1h. No sábado e
domingo, das 9h à 1h.

BILHETERIAS – A Festa
das Nações de Piracicaba
possui quatro bilheterias de
acesso: Passarela Pênsi l
(avenida Beira Rio); Ponte
Estaiada (avenida Beira Rio);
Mirante (avenida Maurice
Allain); e Ponte do Morato
(avenida Sérgio Caldaro) –
acesso apenas para embar-
que e desembarque de pes-
soas com mobilidade redu-
zida e moradores locais. Não
há estacionamento oficial
próximo a esta bilheteria.

A Hyundai Motor Brasil
estará na 38ª edição do even-
to, que acontece entre os
dias 17 e 21 de maio, no Par-
que do Engenho Central da
cidade. Como já é tradição, a
fabricante doará um carro
como prêmio da rifa beneficen-
te promovida pelo Fundo Soci-
al de Solidariedade (FUSSP).
A renda da rifa, assim como
toda a arrecadação da festa,
será destinada a dezenas de
entidades sociais do municí-
pio que atuam em causas
como educação, assistência
social, esporte e saúde.

Neste ano, o modelo do-
ado pela Hyundai será o
Novo HB20 na versão Limi-
ted, na cor Prata Brisk  e equi-
pado com motor 1.0, que tem
valor sugerido de R$ 91.190
e se destaca por itens de se-
gurança como seis airbags,
câmera de ré, acendimento

Hyundai doa Novo HB20 para
rifa da 38a Festa das Nações

automático dos faróis e sen-
sor de estacionamento tra-
seiro, além de central multimí-
dia de 8", sistema de conecti-
vidade Bluelink e rodas de liga
leve diamantadas de 15".

Além da doação do carro,
a Hyundai participará da festa
com atrações gratuitas, alusi-
vas aos 60 anos da Imigração
sul-coreana no Brasil, come-
morados em 2023, contando
com a parceria do Centro Cul-
tural Coreano de São Paulo,
responsável, entre outras coi-
sas, por enviar os artistas que
se apresentarão no palco prin-
cipal no sábado. “Nestas ati-
vidades, traremos um pouco
do Hallyu, que é a onda de
modernidade coreana que se
espalha pelo mundo e tem
tudo a ver com a Hyundai. Te-
remos a mistura com o que
há de mais tradicional daque-
le país”, explica Martins.

50 ANOS

Salão de Humor terá duas exposições
Divulgação

da  Semac  (Secre ta r ia  da
Ação Cultural). “É um para-
lelo do riso, um dos objeti-
vos do Salão de Humor, com
os sabores do mundo, o que
oferece a Festa das Nações.
Co isas  boas  que  os  do is
eventos trazem do mundo a
Piracicaba”, conta Kadeshi.

A outra ação dentro da
38ª Festa das Nações, cha-
mada simplesmente Exposi-
ção Salão de Humor, monta-
da próxima ao restaurante
Portuguesa, traz 80 obras de
diversos países, como Bra-
sil, Alemanha, Argentina Itá-
lia e Irã, que fizeram parte da
edição de 2022. “A ideia é
mostrar ao piracicabano que,
apesar de ser internacional,
o Salão de Humor é nosso, é
de Piracicaba para o mundo”,
finaliza o diretor do Cedhu. O primeiro lugar do 1º Salao, em 1974, obra de Laerte Coutinho
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-XIMO
À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobiliado na
Vila independência 02 quartos, banheiro
amplo, sala de jantar, sala de estar, cozi-
nha, lavanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acabamento
em porcelanato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e churrasquei-
ra; Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 062/2023 - PROCESSO N. 001655/2023

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO
PREDIAL EM PRÓPRIOS DO SEMAE, ATRAVÉS DE MÃO DE OBRA DE PEDREIRO, AJUDANTE
DE SERVIÇOS E ENCARREGADO. RECEBIMENTO DE PROPOSTAS ATÉ: 02/06/2023 Horário:
08h30min; ABERTURA E ANÁLISE DAS PROPOSTAS: 02/06/2023 Horário: 09h; INÍCIO DA SESSÃO
DE DISPUTA DE PREÇOS: 02/06/2023 Horário: 09h. O edital completo poderá ser obtido pelos
endereços eletrônicos: www.semaepiracicaba.sp.gov.br e www.pregaoeletronico.cebi.com.br e
informações pelos telefones (19) 3403-9614/9623. Piracicaba/SP, 16 de maio de 2023. ARTUR COSTA
SANTOS. Presidente do Semae.

R$ 360,00

EDITAL DE PRIMEIRO E SEGUNDO LEILÃO EXTRAJUDICIAL (online)

LEONY GOMES DOS SANTOS JUNIOR, Leiloeiro Oficial, Mat. JUCEG nº-34, autorizado
pela Credora COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO CENTRO BRASILEIRA
LTDA – SICOOB UNICENTRO BR, CNPJ nº 37.395.399/0001-67, venderá o imóvel abaixo
descrito, na forma da Lei 9.514/97 e suas alterações posteriores, de forma online, através do
site: www.leiloesbrasil.com.br. em PRIMEIRO LEILÃO PÚBLICO dia 30/05/2023 às 10:30
horas (horário de Brasília/DF pelo valor de R$ 478.000,00 (quatrocentos e setenta e
oito mil reais) não ocorrendo à venda no primeiro leilão, será realizado SEGUNDO LEILÃO
PÚBLICO no dia 31/05/2023 pelo valor de R$ 358.500,00 (trezentos e cinquenta e oito
mil e quinhentos reais). DESCRIÇÃO DO IMÓVEL – (ITATIBA-SP) UNIDADE AUTÔNOMA
Nº 38, UMA CASA, SITUADA NA RUA SANTO ANTÔNIO, Nº 1.750, COND. PRIVILÉGE RESI-
DENCIAL CLUBE, BAIRRO JARDIM MÉXICO, ITATIBA/SP, CEP: 13253-400, melhor descrito
na Mat. 054712 – CRI da Comarca de Itatiba-SP. O pagamento será feito à vista, mais comis-
são do leiloeiro de 5%. (OCUPADO). Atendendo o parágrafo 2º-B do artigo 27 da Lei 9.514,
com alterações promovidas pela Lei 13.465/17, devedor será informado do seu direito de pre-
ferência para adquirir o imóvel pelo preço correspondente ao valor da dívida e demais encargos
que compõem o valor do 2º leilão, inclusive a comissão do leiloeiro no percentual de 5% (cinco
por cento). Os interessados em participar do leilão, de forma online, deverão se cadastrar e
adquirir “login” e “senha”, através do site: www.leiloesbrasil.com.br – fone (62) 3250 1500.

Maiores informações: www.leiloesbrasil.com.br – fone: (62) 9 9679-7098
– edital completo disponível no site.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

SR. EVANDRO JOSUE DE PAULA
faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 46 anos de idade. Era
casado com a Sra. Andreia Fernan-
da Oliveira de Paula. Era filho do Sr.
Noel Vicente de Paula e da Sra. Olin-
da Barbosa Barreto de Paula, fale-
cidos. Deixa os filhos: Daniel Henri-
que de Paula e Eduardo Hadriel de
Paula. Deixa demais parentes e
amigos.  O seu sepultamento deu-
se ontem as 09:00hs, saindo a urna
mortuaria do Velorio Municipal da
Vila Rezende – Sala 02, seguindo
em auto fúnebre para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APPARECIDA DA SIL-
VA PEETZ faleceu na cidade de Pi-
racicaba, aos 92 anos de idade e
era viúva do Sr. Moacyr Rangel Pe-
etz. Era filha do Sr. Jose Anacleto
da Silva e da Sra. Orlinda Maria Ri-
golin da Silva, falecidos. Deixou as
filhas: Marcia da Silva Peetz, soltei-
ra; Raquel Teresinha Peetz Hilde-
brand viúva de Edgard Hildebrand;
e Valéria da Silva Peetz, já falecida.
Deixa ainda netos, bisneta e demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 15:00hs,
saindo a urna mortuaria do Velorio
da Saudade  – Sala 03, seguindo
em auto fúnebre para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARCIO LOPES RIBEIRO fale-
ceu anteontem na cidade de Piraci-
caba, contava 36 anos de idade e
era casado com Sra.Erica Cristina
Biondi. Era filho do Sr.Armando Lo-
pes Ribeiro e da Sra.Ivone de Oli-
veira Ribeiro. Deixa enteado: Gui-
lherme, irmã, sobrinhas, demais pa-
rentes e amigos. O corpo foi trans-
ladado para a cidade de São Pedro
e o seu sepultamento deu se ontem
saindo o féretro ás 16:00 h do Veló-
rio Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério Municipal
de São Pedro onde foi inumado em
jazigo da família. Esta sala possui
serviço de Velório On-Line consul-
te os familiares. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JORGE DEOLIVEIRA BORBA
faleceu ontem na cidade de São Pau-
lo, contava 79 anos de idade e era
casado com a Sra.Celina Gomes
Ferreira Borba. Era filho dos finados
Sr.Luiz Borba e da Sra.Anna Maria
BorbaDeixa os filhos: Flavia, Jorge
Luiz e Ana Delia, deixa demais pa-
rentes e amigos. O corpo foi transla-
dado para a cidade de São Pedro e o
seu sepultamento deu se ontem sa-
indo o féretro ás 16:30 h do Velório
Memorial Bom Jesus – Sala 2 se-
guindo para o Cemitério Municipal de
São Pedro onde foi inumado em jazi-
go da família. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IVANIA SILVEIRA SOUSA fa-
leceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 53 anos, filha do Sr. Irineu Sil-
veira e da Sra. Marici de Lourdes
Silveira, já falecida, era casada com
o Sr. Cesar Alves de Sousa; deixa o
filho: Daniel Silveira Sousa. Deixa
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h00 do
Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba – SP, sala
“Rubi”, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NELSON FERREIRA DA SILVA
faleceu anteontem, na cidade de Rio
das Pedras/SP, contava 67 anos,
filho da Sra. Otilia Teresa da Con-
ceição, já falecida, era casado com
a Sra. Maria Irene da Silva; deixa os
filhos: Givanildo Ferreira da Silva,
casado com a Sra. Nadja; Fernan-
do Ferreira da Silva; Josefa Irene
Ferreira da Silva, casada com o Sr.
Edinaldo; Marilene Vanderlei da Sil-
va, casada com o Sr. Jackson; Jose
Nelson Ferreira da Silva, casado
com a Sra. Shirley e Rosilene Maria
da Silva, casada com o Sr. Geraldo.

Deixa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 11h00
do Velório do Cemitério Municipal de
Rio das Pedras/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SYLVIO ANTONIO GASTAL-
DELLO faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 92 anos, filho dos
finados Sr. Jorge Gastaldello e da
Sra. Rosa da Silva, era viúvo da
Sra. Maria Antonia Correa Gastal-
dello; deixa os filhos: Umberto Be-
nedito Gastaldello, casado com a
Sra. Marisete Maria dos Santos
Gastaldello e Luzia Aparecido Gas-
taldello, casada com o Sr. Jocemil
Gonçalves. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h30 da
sala “A” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LASARA REGINA SAMPAIO
ALVES TETE faleceu anteontem, na

cidade de Rio das Pedras/SP, con-
tava 68 anos, filha dos finados Sr.
Ezoaldo Sampaio e da Sra. Joana
da Silva Sampaio, era casada com
o Sr. Cicero Alves Tete; deixa os
filhos: Charlenston Wagner Sam-
paio, casado com a Sra. Bruna; Alex
Rogerio Sampaio, casado com a
Sra. Araci; Rose Silva; Rodrigo Sam-
paio Tete, casado com a Sra. Ellen e
Denise Tete da Silva, casada com o
Sr. Lucas. Deixa demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi re-
alizado ontem, tendo saído o fére-
tro às 15h00 do Velório Municipal de
Rio das Pedras/SP, para o Cemitério
Parque da Paz da cidade de Rio das
Pedras/SP.  À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. GENILSON NASCIMENTO DE
CARVALHO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 54 anos, filho do
Sr. Gilson de Carvalho e da Sra.
Maria Gildete Nascimento de Carva-
lho, era casado com a Sra. Suzana
Lima Santos de Carvalho; deixa os
filhos: Geuffrey Santos de Carva-
lho, casado com a Sra. Fabiani To-
ledo de Carvalho; Genida Santos de
Carvalho; Sanida Santos de Carva-
lho e Sandesson Santos de Carva-
lho, casado com a Sra. Amanda Cris-
tina Alves de Carvalho. Deixa neta,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,

saindo o féretro às 10h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ORLANDO FERRARI faleceu
ontem, na cidade de São Pedro/
SP, contava 75 anos, filho dos fi-
nados Sr. Joao Batista Ferrari e
da Sra. Lina de Avelar Ferrari, era
casado com a Sra. Vera Lucia
Carnevalli Ferrari. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 15h30 do Veló-
rio Municipal de São Pedro/SP,
para o Cemitério Parque São Pe-
dro/SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM JOÃO VICTOR ALVES DA
SILVA faleceu anteontem, na ci-
dade de Limeira – SP, contava 24
anos, filho do Sr. Jenisvaldo Ro-
drigues da Silva e da Sra. Rosilei
de Fátima Alves; deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 17h00 da sala “03” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.


